
Досточтимый 
эквайр
Банкиры написали 
премьеру с просьбой 
не снижать комиссии

По данным „Ъ“, на этой неделе 
госсовет может обсудить даль-
нейшее снижение эквайрин-
говых комиссий. Частично они 
уже были уменьшены в  качестве 
одной из антикризисных мер 
на фоне пандемии, и участники 
рынка просят расширить практи-
ку. Против выступили банкиры, 
ссылаясь на то, что потребите-
ли в результате не выигрывают, 
а даже уже принятые ограниче-
ния обойдутся банкам-эквайе-
рам в 2 млрд руб., банкам-эми-
тентам — в 10 млрд руб.

Ассоциация банков России (АБР) 
22 мая направила письма (есть в рас-
поряжении „Ъ“) главе правительства 
Михаилу Мишустину и главе адми-
нистрации президента Антону Вай-
но. В них представители банковско-
го сообщества просят не применять 
«меры административного регули-
рования к эквайринговым и межбан-
ковским комиссиям в качестве анти-
кризисных мер и мер по стимулиро-
ванию развития экономики». Как по-
ясняют источники „Ъ“, дело в том, 
что в правительство и ЦБ в последнее 
время поступает большое количест-
во писем от различных профессио-
нальных союзов, региональных объ-
единений с просьбой снизить эквай-
ринговую комиссию. По их словам, 
дальнейшие шаги в этом направле-
нии могут быть обсуждены в бли-
жайшие дни на госсовете.

Позицию регулятора относитель-
но регулирования комиссий на пла-
тежном рынке выразила первый зам-
пред ЦБ Ольга Скоробогатова в ответ 
на одно из таких обращений: «Зару-
бежный опыт государственного ре-
гулирования эквайринговых комис-
сий показывает, что оно не приво-
дит к пропорциональному сниже-
нию цен для потребителей или бо-
лее активному стимулированию без-
наличных расчетов на стороне торго-
во-сервисных предприятий (ТСП)». 
Тем не менее, в рамках мер поддер-
жки граждан и экономики в услови-
ях пандемии ЦБ 27 марта ограни-
чил комиссию по онлайн-покупкам 
с 15 апреля по 30 сентября уровнем 
1%, а 13 мая ввел такой же лимит при 
оплате медицинских услуг (с 1 июня 
по 30 сентября). В правительстве от-
казались от комментариев.

Однако, подчеркивают в АБР, сни-
жение комиссии не всегда приво-
дит к экономии: «По итогам прове-
денных расчетов экономия для ТСП 
(особенно с торговым оборотом ме-
нее 24 млн руб. в год) на комиссии 
за эквайринг будет ниже, чем воз-
никшие дополнительные расходы, 
в связи с невозможностью банков 
предоставлять оборудование и про-
водить его обслуживание за свой 
счет». Как пояснил „Ъ“ глава межве-
домственной рабочей группы АБР 
Алексей Маслов, расходы эквайера 
на подключение точки составляют 
в среднем 14–20 тыс. руб.
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Кресла готовят к полету
Авиакомпании планируют повезти пассажиров на российские курорты
Российские авиакомпании го-
товятся резко увеличить  число 
рейсов в июне, несмотря на со-
храняющиеся на большей части 
России ограничения из-за коро-
навируса. Число заявок на поле-
ты из отдельных крупных аэро-
портов превышает показатель 
мая в четыре раза. Главные на-
дежды авиакомпаний в услови-
ях закрытого международного 
сообщения связаны с перевоз-
ками на черноморские курорты. 
Но, поскольку динамику разви-
тия эпидемии сложно пред-
сказать, значительная часть 
запланированных  рейсов мо-
жет быть отменена. Экспер-
ты считают, что авиакомпа-
нии в июне продолжат работать 
в убыток, а на прибыль могут 
рассчитывать только с июля.

Российские аэропорты фикси-
руют рост числа заявок от авиа-
компаний на выполнение поле-
тов в июне. Так, в Шереметьево, ба-
зовом аэропорту «Аэрофлота», гово-
рят, что в первый летний месяц за-
планировано на 295% больше рей-
сов, чем в мае.

О росте числа заявок в июне гово-
рят и в аэропорту Симферополя: пе-
ревозчики поставят на рейсы само-
леты общей вместимостью 936 тыс. 
кресел. При этом в июне прошлого 
года пассажиропоток аэропорта со-
ставил только 690,2 тыс. человек. 
По состоянию на май, по информа-
ции „Ъ“, загрузка рейсов через Сим-
ферополь не превышала 30–33% — 
вполне возможно, что значитель-
ная часть кресел и в июне останет-
ся пустой. В апреле аэропорт обслу-
жил 29,98 тыс. пассажиров, с 1 по 18 
мая — 16,58 тыс. пассажиров.

Собеседник „Ъ“ в одном из круп-
ных аэропортов подтверждает, что 
авиакомпании заявили на некото-
рые направления больше частот, 
чем в июне прошлого года. «По фак-
ту им, конечно, столько рейсов 
не выполнить»,— уверен он.

В московском Внуково ожидают 
значительного прироста пассажиро-
потока в июне за счет восстановле-
ния части внутренних рейсов Utair, 
«Азимута», «Якутии», «Руслайна». Воз-
обновит полеты авиакомпания «По-
беда», которая в апреле—мае их пол-
ностью останавливала. Однако в аэ-
ропорту уточняют, что заявок на вы-
полнение рейсов все-таки сущест-
венно меньше, чем в июне прошло-
го года. Собеседник „Ъ“ во Внуково 
полагает, что в июне падение пасса-
жиропотока по сравнению с июнем 
2019 года составит около 75%. Таким 

образом, аэропорт может обслужить 
около 600 тыс. человек. В апреле—
мае падение пассажиропотока в аэ-
ропорту достигало 95–98%.

В Домодедово говорят, что объ-
ем полетной программы во мно-
гом зависит от сроков смягчения 
режима повышенной готовно-
сти как в Москве, так и в регионах. 
«Пока планы перевозок преимуще-
ственно носят краткосрочный ха-
рактер, авиакомпании производят 
корректировки расписания в опе-
ративном режиме, иногда за 24 
часа до вылета»,— отмечают в аэро-
порту, добавляя, что из-за этого ре-
альное количество рейсов в июне 
сейчас сложно оценить.

В «Базэл Аэро» (управляет аэро-
портами Краснодара, Сочи и Анапы) 
рассказали, что авиакомпании по-
дали заявки на выполнение в июне 
5,5 тыс. рейсов, что на 4% больше, 

чем в июне прошлого года. Больше 
половины заявок (около 3 тыс.) при-
ходится на аэропорт Сочи. «Стоит 
учитывать, что ограничительный 
режим в Краснодарском крае сохра-
няется до 6 июня и часть рейсов мо-
жет быть отменена как по этим при-
чинам, так и из-за низкого спроса. 
Всего в июне аэропорты группы 
ожидают около 1,8 млн пассажиров, 
это на 8% больше, чем в июне 2019 
года»,— сказали в компании.

По данным на 22 мая, в течение 
июня из аэропорта Сочи планирует-
ся осуществить почти 2,8 тыс. рей-
сов по 61 внутреннему направле-
нию. Предварительно 76 рейсов бу-
дет выполнено 1 июня. Среди но-
вых направлений из Сочи — поле-
ты в Белгород (авиакомпании Pe-
gas и Smartavia), Красноярск, Аст-
рахань (Utair и «Азимут»). Однако, 
по словам собеседника „Ъ“ в управ-
ляющей компании, реальное чи-
сло перевезенных пассажиров мо-
жет быть ниже, чем в июне 2019 
года, поскольку «эпидемиологиче-
ская ситуация остается нестабиль-

ной и предсказать динамику пасса-
жиропотока сейчас невозможно».

Исполнительный директор агент-
ства «Авиапорт» Олег Пантелеев по-
лагает, что в течение лета россий-
ские авиакомпании на внутренних 
линиях в зависимости от направле-
ния могут восстановить пассажиро-
поток до 60–80% от объемов прошло-
го года. Достоверно оценить ситуа-
цию по ранним бронированиям не-
возможно: пассажиры предпочита-
ют покупать билеты незадолго до вы-
лета. При улучшении эпидемиологи-
ческой обстановки в регионах посте-
пенное увеличение пассажиропото-
ка на внутренних линиях в течение 
лета неизбежно, считает он.

Гендиректор туроператора «Дель-
фин» Сергей Ромашкин согласен, что 
заявленные полетные программы 
в дальнейшем значительно сократят-
ся, в планируемом объеме на рынке 
они пока не нужны: «Сейчас и в Кры-
му, и в Краснодарском крае, по сути, 
действуют ограничения на въезд. 
Даже при самом оптимистичном 
сценарии их снятия, в начале июня, 

туристы не смогут за день принять 
решение и отправиться в путеше-
ствие — на восстановление спроса 
уйдут одна-две недели». Пока неиз-
вестно, какие санатории все же при-
мут решение открыться с 1 июня, 
добавляет эксперт, но речь в любом 
случае пойдет не обо всех объектах. 
«Для того чтобы загрузить их, пере-
возчикам хватит недели, но органи-
зация рейсов будет невыгодной — 
самолеты полетят обратно пусты-
ми, получить поток в обе стороны 
компании смогут, лишь когда пер-
вые туристы отдохнут»,— уточняет 
господин Ромашкин.

Олег Пантелеев также считает, 
что в июне авиакомпании продол-
жат работать в убыток, но в июле—
августе отдельные перевозчики 
могут выйти в прибыль. Однако, 
по словам эксперта, помочь авиа-
компаниям заметно увеличить за-
полняемость кресел может только 
уход с рынка одного или несколь-
ких конкурентов.

Герман Костринский,  
Александра Мерцалова

Израиль судится 
с собственным премьером
Биньямин Нетаньяху считает свой уголовный 
процесс попыткой государственного переворота

Впервые в истории Израиля действую-
щий премьер-министр оказался на ска-
мье подсудимых. В окружном суде Иеру-
салима в воскресенье начался судебный 
процесс, названный «Государство Изра-
иль против Биньямина Нетаньяху». Главу 
правительства обвиняют во взяточниче-
стве, мошенничестве и злоупотребле-
нии доверием. Сам господин Нетаньяху 
считает суд над ним попыткой государ-
ственного переворота.

«Сегодня под судом находится волеизъяв-
ление народа. Речь идет о попытке отверг-
нуть решение избирателей и лишить власти 
национальный лагерь. Расследования были 
грязными с самого начала»,— заявил премь-
ер Израиля Биньямин Нетаньяху журнали-
стам. В воскресенье глава правительства при-
ехал в суд в сопровождении своих сторонни-
ков — министров от возглавляемой им пар-
тии «Ликуд», чтобы выслушать предъявлен-
ные ему обвинения. Прежде чем войти в зал 
заседания, он подчеркнул, что они «смехот-
ворны». Еще в ноябре, когда юридический со-
ветник правительства Авихай Мандельблит 
по итогам досудебных слушаний предъявил 
Биньямину Нетаньяху официальные обвине-
ния, премьер назвал это попыткой государст-
венного переворота. Сейчас он фактически 
повторил эту мысль и высказал подозрение, 

что господина Мандельблита заставили пой-
ти против него исключительно шантажом. 

Первое заседание было исключительно 
техническим и продолжалось около часа. 
Адвокат премьера заявил, что защите потре-
буется несколько месяцев на подготовку от-
вета на обвинительное заключение. Анало-
гично высказались адвокаты и других обви-
няемых. В Израиле не исключают, что судеб-
ный процесс может затянуться на несколько 
лет, особенно учитывая, что каждая из сто-
рон будет иметь возможность на апелля-
цию. В суд уже вызваны около 300 свидете-
лей обвинения. Следующее судебное заседа-
ние состоится 19 июля.

Еще на прошлой неделе Биньямин Нета-
ньяху пытался избежать личного присутст-
вия на первом судебном заседании, обратив-
шись с соответствующей просьбой к судьям 
и в государственную прокуратуру. Предста-
вители премьера подчеркивали, что в вос-
кресенье обвиняемый не должен давать от-
веты, поэтому в его присутствии нет необхо-
димости. Подчеркивалось, что личное при-
сутствие Биньямина Нетаньяху потребует 
дополнительных расходов на охрану, а так-
же может возникнуть проблема с соблюде-
нием социальной дистанции. 
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Мэрия устанавливает 
приложение в КоАП
Минюст пересмотрел взгляды  
на «Помощника Москвы»

Мэрии Москвы, как выяснил „Ъ“, уда-
лось добиться изъятия из проекта КоАП 
ряда норм, которые означали запрет 
на использование приложения «Помощ-
ник Москвы». Сейчас граждане, исполь-
зуя установленный на телефон софт, мо-
гут отослать снимок нарушения в мэрию, 
которая выставит штраф автовладельцу 
за неоплаченную парковку или за стоянку 
в запрещенном месте. Минюст в рамках 
работы над новым кодексом намеревал-
ся запретить автоматическую фиксацию 
нарушений, которая предполагает «не-
посредственное воздействие человека» 
на «техническое устройство».

Программно-аппаратный комплекс «По-
мощник Москвы» (ПАК ПМ) представляет со-
бой приложение, позволяющее гражданам 
сфотографировать факт нарушения и ото-
слать снимок в мэрию. На основе этих дан-
ных автовладельцу придет штраф — за нео-
плаченную парковку или за стоянку в запре-
щенном месте (автовладельцу пришлют по-
становление по почте).

С момента запуска ПАК ПМ в 2015 году 
идут споры о законности применения соф-
та в качестве средства автоматической фик-
сации нарушений. В июне 2019 года Верхов-
ный суд постановлением пленума разъяс-
нил: если телефон находится в руках чело-

века (который может выбрать объект для 
фотографирования), то применять авто-
матическую фиксацию нельзя. Столичные 
суды начали отменять штрафы, вынесен-
ные с помощью ПАК ПМ, но вскоре снова 
стали оставлять их в силе. Это было связано 
с выходом новой версии «Помощника», ко-
торая, как утверждали в департаменте тран-
спорта, стала соответствовать требовани-
ям ВС как «более автоматизированная». Ряд 
граждан и компаний решили вновь обжа-
ловать штрафы в Верховном суде. Начиная 
с декабря 2019 года несколько десятков ре-
шений московских судов ВС отменил и воз-
вратил на новое рассмотрение.

В апреле 2020 года Минюст предложил 
обозначить в новом КоАП правило, соглас-
но которому автоматическая фиксация нару-
шений применяется только без «непосред-
ственного воздействия человека» на «техни-
ческое устройство». Таким образом, ПАК ПМ 
мог попасть под законодательный запрет 
(„Ъ“ рассказывал об этом 28 апреля).

Правительство Москвы после этого обра-
тилось в правительство РФ с предложением 
сохранить в КоАП возможность использова-
ния «переносных устройств», рассказал „Ъ“ 
источник, знакомый с ситуацией.
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Планы авиакомпаний 
по загрузке кресел в июне 
могут оказаться излишне 
оптимистичными   
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Перевод малых закупок 
в электронный вид позво-
лил добиться повышения 
конкуренции и экономии 
в сегменте, однако госза-
казчики столкнулись с от-
сутствием гибкости при 
контрактации и усилени-
ем тренда на приоритет 
 цены порой в ущерб каче-
ству, следует из доклада 
экспертов Высшей школы 
экономики. При этом пока 
операторы электронных ма-
газинов не до конца исполь-
зуют их потенциал, но высо-
кая конкуренция заставляет 
разработчиков развивать 
сегмент. Ограничение же 
рынка малых закупок может 
привести к снижению эф-
фективности и возврату за-
казчиков к прямым торгам, 
предупреждают эксперты.

Цифровизация закупок ма-
лого объема (до 300 тыс. руб. 
и 600 тыс. руб. в зависимости 
от номенклатуры) позволила 
повысить прозрачность про-
цедур и добиться роста конку-
ренции в секторе, указывают 
эксперты Высшей школы эко-
номики (ВШЭ) в докладе «Мо-
ниторинг закупок малого объ-
ема». Его авторы — Констан-
тин Головщинский, Марина 
Турчан и Елена Белогурова под 
руководством первого прорек-
тора ВШЭ Александра Шамри-
на — проанализировали более 
660 тыс. планов-графиков ма-
лых закупок на 2018–2019 го-
ды в Единой информацион-
ной системе в сфере закупок 
(ЕИС), более 3,3 млн малых за-
купок на крупных агрегаторах 
и в электронных магазинах. 
Напомним, что мониторинг 
малых закупок осложняется 
тем, что заказчики не разме-
щают данные о проведенных 
закупках в реестре контрактов 
в ЕИС. При этом, как подсчита-
ли эксперты ВШЭ, на малые за-
купки приходится 10% госзака-
за при средней стоимости по-
ставки 42,5 тыс. руб.— обычно 
это закупки канцтоваров, рас-
ходных материалов и сервиса.

Согласно докладу, сред-
ний показатель конкуренции 
в электронных магазинах со-
ставил 1,9 заявки на закупку в 
2018 году и 2,1 заявки в первом 
полугодии 2019 года. Среднее 
снижение цены по результа-
там малых закупок составило 
8% и 7,6% соответственно про-

тив 6,5% и 5,3% экономии при 
конкурентных закупках по за-
кону о контрактной системе 
(ФЗ-44). Наиболее высокие по-
казатели экономии зафикси-
рованы в Московской области 
(19% и 16,7%). Такие показате-
ли малых закупок могут объяс-
няться скоростью их проведе-
ния (в среднем один-два дня), 
отсутствием обеспечения и 
сроками оплаты поставок.

Несмотря на положитель-
ный эффект автоматизации 
малых закупок, авторы указы-
вают и на ее издержки. Так, за 
исключением отдельных ре-
гиональных практик, основ-
ным критерием выбора по-
ставщика является цена, при 
этом отсутствует возможность 
пролонгации контракта с до-
бросовестным контрагентом, 
что важно, например, в сферах 
обеспечения питания или кли-
нинговых услуг (составляют 
пятую часть малых закупок). 
При этом потенциал цифрови-
зации используется недоста-
точно. В частности, высокий 
показатель экономии может 
объясняться неэффективным 
ценообразованием: для опре-
деления начальной цены за-
казчики в основном использу-

ют запрос коммерческих пред-
ложений, сопоставлением ры-
ночных цен (на других пло-
щадках) приходится занимать-
ся вручную. Пока не предус-
мотрены закупки напрямую с 
маркетплейсов, что привлека-
ет к участию в малых закупках 
перекупщиков и посредников.

В целом же авторы отмеча-
ют высокую конкуренцию раз-
работчиков и операторов элек-
тронных магазинов, которые 
предлагают все более качест-
венные сервисы по запросу 
участников закупок. «Заказчи-
ки и поставщики сообща раз-
вивают сегмент и оптимизи-
руют проведение закупок ма-
лого объема по всем законам 
рыночной экономики»,— ука-
зывают эксперты. При этом ог-
раничение числа сервисов мо-
жет привести к падению их ка-
чества и снижению эффектив-
ности малых закупок.

Напомним, что с 1 марта 
2019 года правительство уже 
ограничило малые закупки 
на федеральном уровне, они 
проводятся с помощью еди-
ного агрегатора торговли «Бе-
резка». С октября 2020 года ма-
лые закупки будут переведе-
ны на электронные площад-

ки, синхронизированные с 
ЕИС,— связано это с повыше-
нием потолка малых закупок 
до 3 млн руб. и необходимо-
стью их учета, при этом закуп-
ки до 600 тыс. руб. можно будет 
проводить и на региональных 
площадках (см. „Ъ“ от 6 февра-
ля). Впрочем, эксперты сом-
неваются в целесообразности 
инициативы, поскольку рабо-
та с несколькими площадками 
повлечет рост издержек заказ-
чиков и поставщиков. В част-
ности, возникнут риски роста 
доли неконкурентных проце-
дур — для экономии заказчи-
ки могут вернуться к прямым 
закупкам.

Авторы доклада предлага-
ют учесть региональный опыт 
малых закупок, разрешив 
проводить их в действующих 
электронных магазинах, так-
же должны быть предусмотре-
ны возможности закупки не 
по ценовому критерию. Отме-
тим, что регуляторы не раз об-
ращали внимание на сложно-
сти регламентации малых за-
купок: так, Минфин предла-
гал передать их регулирова-
ние в регионы (см. „Ъ“ от 3 де-
кабря 2019 года).

Диана Галиева

Постояли за ценой
Эксперты оценили эффективность малых госзакупок

Глава Счетной палаты и один из основных 
экономических идеологов Кремля Алексей 
Кудрин в статье для „Ъ“ рассказывает о сво-
их взглядах на приоритеты, на которых нуж-
но сосредоточиться при неизбежном фор-
мировании антикризисной политики, чтобы 
использовать ситуацию для запуска необхо-
димых стране реформ. В перечне господи-
на Кудрина — здоровье и доходы граждан, 
экономические свободы и адекватное госу-
правление, остальное может и подождать. 

Разразившийся в 2020 году кризис, связан-
ный с пандемией COVID-19, спровоцировал уже 
два типа реакций от государств, общества, экс-
пертов. Первый тип — антикризисный. Это ме-
ры реагирования на кризис со стороны прави-
тельств и бизнеса, которые призваны смягчить 
его удар. Второй тип — визионерский. Сейчас 
лучшие мировые эксперты рассуждают о том, 
как «мир никогда не будет прежним». На мой 
взгляд, сегодня остро встала проблема отсут-
ствия практических «сшивок» этих двух типов 
реакции. Если сосредоточимся только на так-
тике, то с симптомами мы справимся, но заста-
релые болезни нашей экономики не вылечим. 
Поскольку именно стратегические ориентиры 
должны становиться во главу угла при определе-
нии мер средне- и долгосрочной политики, я бы 
хотел предложить ряд вопросов, ответы на кото-
рые во многом сформируют стратегию действий 
после прохождения острой фазы кризиса. 

Первый блок вопросов посвящен развитию 
международных экономических и политических 
отношений. Как поменяется глобализация? Будет 
ли усиливаться национальное регулирование в 
ущерб многостороннему и наднациональному 
регулированию — или же глобализация и много-
стороннее сотрудничество после кризиса вновь 
станут набирать силу? Продолжат ли нарастать 
конфронтационная логика, противостояние в 
виде торговых или ресурсных войн — или же во 
главу угла встанет общая выгода от сотрудничест-
ва, даже если по некоторым направлениям участ-
ники договоренностей будут проигрывать? Будут 
ли государства наращивать военные расходы или 
же станут направлять больше ресурсов на разви-
тие, понимая, что именно экономический спад — 
главная угроза безопасности? 

Вторая группа вопросов относится к развил-
кам в сфере экономической политики. Станет ли 
национализация важным элементом антикри-
зисной и посткризисной политики государств 
или затронет только некоторые отрасли и на не-
продолжительное время? Как вообще будет раз-
виваться частный сектор, прежде всего СМП, по-
сле кризиса? Сегодня мы видим, что, по опросам, 
только 13% малых и средних предприятий счи-
тают, что точно переживут кризис (это данные 
мониторинга бизнес-омбудсмена Бориса Тито-
ва от 19 мая). Вообще за последние годы разгово-
ры про поддержку частной инициативы превра-
тились в ритуал, реального разворота к поддер-
жке частной инициативы, который неоднократ-
но заявлялся, не происходит. А это сейчас нужно 
делать без промедления, и не только в рамках ан-
тикризисной политики: в горизонте ближайших 
трех-четырех лет мы должны показать реальные 
результаты по этому направлению. Прежде все-
го существенно снижать регулирование. Нужно 
больше свободы. 

Каким будет новый консенсус по поводу вопро-
сов здравоохранения? Будут ли граждане и прави-
тельства готовы проводить значительно больше 
трат на здравоохранение, перестроить политику 
в этой сфере, образ жизни? Как поменяются кон-

цептуально подходы к образованию? Готовы ли 
мы увеличить инвестиции в эту сферу — в частно-
сти, нарастив возможности для бесплатного обра-
зования? Какими будут подходы к качеству обра-
зования в эпоху широчайших цифровых возмож-
ностей по его получению, как такая гибкость по-
влияет на университеты, колледжи, школы? На-
ступил тот самый критический момент для разво-
рота от нефтяной экономики к экономике знаний 
и технологий. И наше регулирование и госуправ-
ление тут опаздывают и не соответствуют этим 
вызовам. Об этом мы говорим давно. 

Третий блок вопросов связан с развитием ре-
гионов и городов. Будет ли федеральный центр 
пытаться стягивать ресурсы на себя, мотивируя 
это лучшей информированностью и возможно-
стью распределения, или согласится с тем, что «с 
места виднее, что нужно делать», а значит, и ре-
сурсы должны быть на местах? Борьба с вирусом, 
которая демонстрирует сотни локальных реше-
ний в борьбе с глобальным вызовом, сделала на-
столько очевидным, что у всех регионов — свои 
обстоятельства, что федерализация, большая ва-
риативность законодательства и регулирования 
становятся очевидно необходимыми. 

Наконец, четвертый блок вопросов связан 
с развитием общества. Справится ли государ-
ство с искушением возможности монопольно-
го сбора и использования информации о своих 
гражданах? Не приведет ли это к ограничениям 
свободы в иных случаях? И, что особенно важно, 
сможем ли мы перейти к институциональному 
регулированию, включающему сдержки и про-
тивовесы, или по-прежнему будет опираться на 
привычные механизмы административной вер-
тикали? Низкие темпы роста экономики и стаг-
нация доходов населения за последнее десяти-
летие очевидным образом дают ответ на эту раз-
вилку: без новой модели развития, основанной 
не только на иерархических инструментах, но и 
на современных институтах, не справимся. 

Пандемия продемонстрировала нам всем, что 
есть четыре безусловные стратегические цели: 1) 
мы хотим быть здоровыми и жить долго; 2) мы хо-
тим не быть бедными и чтобы наши доходы ро-
сли; 3) нам нужна растущая инновационная, в том 
числе цифровая, экономика; 4) нам нужны адек-
ватные вызовам времени госуправление и инсти-
туты. Остальные цели, безусловно, важны, но про-
изводны от вышеупомянутых. Соответственно, 
под новый набор наццелей должен быть пересо-
бран и инструментарий их достижения. Нацпро-
екты должны быть увязаны с наццелями, их меро-
приятия должны прямым образом влиять на до-
стижение наццелей, чего сегодня не происходит. 

Меньшее количество приоритетов позволит 
сфокусировать на их достижении «нерезино-
вые» государственные ресурсы. При этом осталь-
ные поставленные задачи должны синхронизи-
роваться с нынешним контекстом и быть соот-
ветственно пролонгированы, отодвинуты на 
2026, 2028 или даже 2030 год. Часть уже реализу-
емых инициатив, если они укладываются в но-
вую логику, при соответствующих дополнени-
ях и фокусировке могут оказаться в новой сбор-
ке и далее реализовываться. Некоторые стоит 
приостановить и отложить, в отдельных случа-
ях — заменить на другие решения, которые се-
годня выглядят более эффективными. Это нор-
мальная практика гибкого госуправления, ори-
ентированного на главный результат — удовлет-
воренность граждан. 

полная версия 
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Лечить болезнь,  
а не симптомы
Алексей Кудрин проводит ревизию  
аптечки для экономики

Работодатели смогут принять участие 
в эксперименте по внедрению элек-
тронных трудовых документов как с по-
мощью собственных информационных 
систем, так и посредством федераль-
ного портала Роструда «Работа в Рос-
сии», следует из проекта постановле-
ния правительства. С 1 октября на этом 
портале появится отдельная подсисте-
ма, которая позволит управлять доку-
ментооборотом через личный кабинет. 
При этом работникам будет достаточ-
но использовать простую электронную 
подпись вместо усиленной, которая 
потребуется, если компания захочет 
использовать для эксперимента соб-
ственную информсистему.

Работодатели и работники, кото-
рые захотят принять участие в экспери-
менте по внедрению электронного до-
кументооборота, смогут использовать 
для этого портал Роструда «Работа в Рос-
сии». Проект соответствующего поста-
новления правительства размещен на 
regulation.gov.ru.

Согласно недавно принятому закону, 
эксперимент по внедрению электронно-
го документооборота проводится с 5 мая 
2020 года по 31 марта 2021-го. Он пред-

полагает перевод в электронный вид ча-
сти внутренних документов работодате-
ля, касающихся трудовых отношений,— 
приказов о найме и увольнениях, трудо-
вых договоров, распоряжений, локаль-
ных нормативных актов. «До принятия 
закона требовалось, чтобы ряд докумен-
тов обязательно были на бумажном но-
сителе: трудовой договор, ученический 
договор, договор о полной и матери-
альной ответственности, заявление об 
увольнении и другие»,— пояснял ранее 
Минтруд.

В ведомстве надеются, что экспери-
мент позволит его участникам быстро ор-
ганизовать для работников удаленный 
режим работы, а также сократит контак-
ты между сотрудниками. Финансируется 
эксперимент в рамках нацпроекта «Циф-
ровая экономика». Компании, желающие 
в нем участвовать, могут подать заявле-
ние в Минтруд — при этом работников к 
нему можно будет привлекать только с их 
согласия. Подав заявку, компании смогут 
самостоятельно определять срок начала 
эксперимента.

Отметим, что, как следует из проек-
та постановления, эксперимент может 
быть организован как на основе портала 

«Работа в России», так и при помощи соб-
ственных информационных систем ком-
паний. На портале Роструда для перево-
да документооборота в электронный вид 
появится соответствующая подсистема. 
С 20 июля по 4 сентября 2020 года она 
будет находиться в опытной эксплуата-
ции, а с 1 октября должна стать доступ-
ной для всех желающих. Основное отли-
чие для работодателя при выборе инфор-
мационной системы — в способе удосто-
верения личности. В собственной сис-
теме понадобятся усиленные квалифи-
цированная или неквалифицированная 
электронные подписи работника. При 
использовании портала работники смо-
гут воспользоваться простой электрон-
ной подписью, ключ которой можно по-
лучить при обращении за предоставле-
нием госуслуг. Отметим, что ранее, при 
внедрении электронных трудовых кни-
жек, именно необходимость обеспечи-
вать за свой счет получение усиленных 
подписей для работников вызывала на-
ибольшее недовольство у работодателей 
(против перекладывания этих расходов 
на работников, в свою очередь, выступа-
ли профсоюзы).

Анастасия Мануйлова

Трудовые отношения  
подвергнут оцифровке
Эксперимент по электронному документообороту  
пройдет на портале Роструда

Цифровизация малых госзакупок снизила цены и повысила конкуренцию,  
но пока оставила открытым вопрос о качестве поставок и услуг  ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО
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Его поздравляет президент Республики Татарс-
тан Рустам Минниханов:
— Уважаемый Игорь Анатольевич! Сердечно по-
здравляю Вас с днем рождения! Вы искренний 
и открытый человек, талантливый организатор 
и опытный профессионал. С Вами интересно и 
комфортно работать. Уверен, что все, что Вы де-
лаете сегодня как представитель президента 
России в ПФО, оказывает серьезную поддержку 

жителям регионов Волги и руководителям ре-
спублик и областей округа. В Татарстане ценят 
Ваше заинтересованное участие в продвиже-
нии перспективных проектов, развитии респу-
блики, сохранении межнационального и меж-
конфессионального мира, гражданского согла-
сия. От всей души желаю Вам успехов в служе-
нии Отечеству, доброго здоровья, счастья и бла-
гополучия!

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Сегодня исполняется 56 лет  
представителю президента в Приволжском 
федеральном округе (ПФО) Игорю Комарову

Его поздравляют член совета директоров ОАО 
«КамАЗ», генеральный директор VB Partners 
Михаил Бройтман и управляющий директор 
«Квинта Кэпитал Партнерс» Елена Орлова:
— Дорогой Рубен Карленович! От всей души по-
здравляем тебя с днем рождения! Ты наш лидер, 
старший партнер и товарищ в бизнесе на протя-
жении уже более 25 лет! Желаем тебе и твоей боль-

шой семье крепкого здоровья, новых ярких про-
ектов в бизнесе и свершений в социальных, обра-
зовательных и филантропических проектах! Ты 
доказал свою уникальную способность видеть бу-
дущее и собирать эффективные команды едино-
мышленников, чтобы созидать это будущее вме-
сте! Мы счастливы быть твоими соратниками!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 52 года  
предпринимателю и соучредителю гуманитарной 
инициативы «Аврора» Рубену Варданяну
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светская 
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Ужин с бубнами и прибором Сталина
На прошлой неделе в светскую онлайн-жизнь ворвал-
ся отбывающий наказание в колонии строгого режима 
неонацист Максим Тесак Марцинкевич. Вообще, в рам-
ках продолжающейся серии светских премьер проекта 
«Дау» Ильи Хржановского зрителям на этой неделе об-
ещали показать фильм «Саша Валера» — историю о слож-
ной любви двух представителей рабочего класса. Имен-
но эту новеллу называет своей любимой во всем проек-
те Ксения Собчак. Однако накануне зрителям пришло 
уведомление, что вместо этого покажут «Новых людей». 
Перед началом просмотра господин Хржановский пояс-
нил, что в замене не стоит искать происков темных (или 
светлых) сил. Просто по мере выхода Европы из локдау-
на зашевелились кинофестивали, и ленту «Саша Валера» 
попросили придержать для одного из них.

«Новый человек» бегло, всего за полтора часа, расска-
зывает историю появления в закрытом институте группы 
молодых комсомольцев в советских синих тренировоч-
ных — то есть Тесака с единомышленниками. Более под-
робно и разносторонне эта же линия отражена в шестича-
совой «Дегенерации». «В „Новом человеке“ мы показыва-
ем Максима Марцинкевича с человеческой стороны»,— 
пояснил господин Хржановский во время обсуждения по-
сле просмотра. Активист антифа-движения Алексей Гас-
каров подтвердил, что увидел в фильме мощное антифа-
шистское высказывание. С ним категорически не согла-
сился журналист Russia Today Илья Васюнин, также близ-

кий к «антифа»,— он указал, что на постере к фильму Те-
сак изображен нейтрально и уже одно это недопустимо. 
Других зрителей больше интересовало, что и как в филь-
ме было реализовано технически. Актриса Юлия Хлыни-
на выспрашивала о тонкостях кастинга, светская дама Со-
фья Ская с призрачным артистическим опытом интересо-
валась: «Как говорят в Голливуде, what was the goal?» Госпо-
дин Хржановский покладисто всем отвечал.

Другим светским развлечением этой недели стал 
ужин в пользу благотворительного фонда «Друзья». Про-
шедший при поддержке „Ъ“, он назывался: «В Греции все 
есть!». Не так давно в Zoom уже состоялся ужин для «Дру-
зей», шеф-поваром которого был Владимир Мухин, а од-
ним из гостей был ресторатор Александр Раппопорт. По-
сле этого господин Раппопорт выступил с инициативой 
продолжать есть в пользу «Друзей». Собственно, он бес-
платно предоставил сеты из девяти вкуснейших блюд 
своего ресторана «Пифагор», а гости могли сделать по-
жертвование на сайте фонда. Бонусом к еде шел конфе-
ранс от господина Раппопорта, и это было совершенно 
прекрасно и душевно. Он поговорил с Ольгой Панчен-
ко, Юлией Визгалиной, Екатериной Одинцовой и Ди-
ной Немцовой, Марком Гарбером, Марианной Макси-
мовской, Давидом Давидовичем, Гором Нахапетяном и 
другими гостями об их хобби. Выяснилось, например, 
что Марк Гарбер собирает неожиданные народные ин-
струменты — он даже сыграл на бубне. Екатерина Анд-
реева тоже раскрылась с неожиданной стороны. Оказа-
лось, она коллекционирует столовые приборы полити-
ческих деятелей — и продемонстрировала всем вилку 
Сталина. И только господин Давидович, который присо-
единился к ужину из Израиля, то есть без еды, скромно 
ответил, что его главному увлечению всего год, подра-
зумевая владелицу Art Fragment Club Ирину Вольскую. 
Она тоже присутствовала на ужине, но в другом zoom-
окошке, из Москвы. Параллельно шел тихий аукцион за 
единственный лот — отдых в отеле Elounda Peninsula All 
Suite на Крите. Он не отвлекал участников ужина от за-
стольной беседы, хотя Виктория Борисевич и Полина Ас-
кери-Белоцерковская развернули за него нешуточную 
битву. Уже после десерта гости все никак не хотели про-
щаться и все не отключались из видеочата.

Активист антифа-движения 
Алексей Гаскаров подтвер-
дил, что увидел в фильме 
Хржановского мощное анти-
фашистское высказывание

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“

На тюрьмы завели историю болезни
Создана карта распространения респираторных заболеваний  
в СИЗО и колониях

Российские правозащитники и адвокаты составили 
карту с информацией о случаях респираторных за-
болеваний в колониях и СИЗО России. Проект «Се-
рая зона» публикует как официально подтвержден-
ные данные, так и сообщения от самих осужденных 
и их родственников. По каждому из них авторы про-
екта отправляют запросы во ФСИН и прокуратуру. 
Правозащитники заявляют, что «практика инфор-
мационной блокады и полной закрытости учрежде-
ний ФСИН от общества» должна быть прекращена.

Директор фонда «Общественный вердикт» Наталья 
Таубина рассказала „Ъ“, что идея собрать данные о забо-
леваниях в местах лишения свободы у правозащитни-
ков возникла вскоре после начала пандемии. «С адвока-
тами начали связываться родственники заключенных 
и сообщать о возможных заражениях. А в официальной 
статистике по COVID-19 случаи заболеваний в исправи-
тельных учреждениях никак отдельно не выделяются, 
хотя все, кто находятся там,— в зоне особого риска, и со-
трудники, и осужденные. Поэтому мы решили собрать в 
одном месте данные о положении дел в колониях и СИ-
ЗО»,— рассказала она.

Над созданием карты работало сразу несколько пра-
возащитных организаций из разных регионов Рос-
сии: Московская Хельсинкская группа, «Гражданский 
контроль», Центр содействия международной защи-
те, фонд «Общественный вердикт», Уральская правоза-
щитная группа, а также адвокаты Вера Гончарова, Ири-
на Бирюкова, Каринна Москаленко, Мария Серновец и 
юрист Яна Гельмель.

Карта открывается сегодня на сайте prisonmap.info. 
Кроме официальных сообщений ФСИН, проект публи-
кует информацию от заключенных, их родственников; 
авторы проекта изучают также сообщения СМИ. По ка-
ждому такому неподтвержденному случаю правозащит-
ники направляют запросы в УФСИН или прокуратуру — 
с требованием провести проверку и обеспечить безопас-
ность как заключенных, так и сотрудников исправитель-
ных учреждений. На сайте есть и образцы запросов. По 
словам Натальи Таубиной, это сделано, чтобы родствен-
ники имели возможность запрашивать сведения само-
стоятельно. Она добавила, что введенный ФСИН «каран-
тинный» запрет на свидания привел к «серьезной соци-
альной напряженности»: близкие осужденных волнуют-
ся за них, но не знают, где получить информацию.

«Сложившаяся практика информационной блока-
ды и полной закрытости учреждений ФСИН от общест-
ва, особенно во время эпидемии, недопустима и долж-
на быть прекращена. ФСИН, как государственный орган, 
несет обязательства обеспечивать права на жизнь и здо-
ровье людей, которые находятся под ее контролем. Важ-
ная часть этих обязательств — принцип открытости пе-
ред обществом,— говорится в официальном заявлении 
на сайте „Серой зоны“.— Никто не приговорен ни одним 

судом к тому, чтобы его оставили без медицинской помо-
щи, тем более в условиях глобальной эпидемии».

Отметим, что последние данные по эпидемии от 
ФСИН были опубликованы 14 мая. «Количество лабора-
торно подтвержденных случаев заболевания COVID-19 
среди сотрудников и работников ведомства составляет 
617 случаев, среди подозреваемых, обвиняемых и осу-
жденных — 145 случаев. При этом выздоровели 208 со-
трудников УИС и 29 человек из числа подозреваемых, об-
виняемых и осужденных»,— сообщило тогда ведомство.

Отсутствие реальных данных «порождает страх и 
слухи», говорит адвокат Вера Гончарова. Она заметила, 
что на запросы региональные УФСИНы отвечали «фор-
мально» или вовсе игнорировали, хотя информация о 
респираторных заболеваниях для адвоката — «вопрос 
собственной безопасности». «В условиях когда закры-
тая система стала еще более закрытой, приходится до-

бывать информацию не напрямую»,— говорит руко-
водитель Уральской правозащитной группы Николай 
Щур. Юрист ассоциации «Правовая основа» Яна Гель-
мель в разговоре с „Ъ“ подчеркнула, что ситуация усу-
губляется отсутствием публичного обсуждения: «Гово-
рить об этом особо нельзя, постоянно боишься пресле-
дований по закону о фейках. Хотя мы не враги системе, 
мы хотим ей помочь».

В среднем, говорят правозащитники, каждый день 
появляется информация о возможных заболевших 
в пяти учреждениях ФСИН. На ресурсе публикуются 
только те сообщения, которые подтверждены несколь-
кими источниками. По мнению Николая Щура, карта 
респираторных заболеваний дает возможность прогно-
зировать течение второй волны вируса. «Болезнь при-
шла к нам не на один день. Как только закончится ре-
жим самоизоляции, возможен всплеск. Знание о том, 
где именно есть проблемы с медицинской службой, 
важно для принятия взвешенных решений в дальней-
шем»,— добавил Николай Щур.

Елизавета Ламова

ФСБ пришла за ФСО
Полковник спецслужбы арестован за хищения

Как стало известно „Ъ“, сотрудники ФСБ и СКР 
 раскрыли систему махинаций при исполнении кон-
трактов на поставку Федеральной службы охраны 
маршрутизаторов Juniper, а также расходных мате-
риалов. В хищениях были задействованы хозяйст-
венник самой спецслужбы, закупщик ФГУП СВЭКО 
ФСО и предприниматель. Пока ущерб от действий 
предполагаемых мошенников, завысивших стои-
мость товаров на 30%, составил около 50 млн руб., 
но их уже проверяют на другие эпизоды хищений, 
а кроме того, в материалах расследования фигури-
руют неустановленные должностные лица управле-
ния военно-технического снабжения ФСО.

235-й гарнизонный военный суд по ходатайству глав-
ного военного следственного управления (ГВСУ) СКР аре-
стовал на два месяца начальника 3-го отдела комплекс-
ных проектов управления военно-технического снабже-
ния службы хозяйственного обеспечения ФСО (УВТС СХО 
ФСО России) полковника Дмитрия Ширенова. В рамках 
уголовного дела, возбужденного в апреле этого года, он 
обвиняется в мошенничестве в особо крупном размере 
(ч. 4 ст. 159 УК РФ). После карантина под стражей он, оче-
видно, будет находиться в СИЗО-12 Зеленограда, так как 
остальные изоляторы, относящиеся к УФСИН Москвы, за-
крыты на прием и вывоз на судебно-следственные дейст-
вия арестантов из-за пандемии коронавируса.

Как следует из материалов уголовного дела, в 2018 го-
ду между УВТС СХО ФСО и ведомственным ФГУП СВЭКО 
были заключены два контракта, в том числе на постав-
ки компьютеров и другой оргтехники, а также расход-
ных материалов — в августе на 761 млн руб., а в декабре 
еще на 767,1 млн руб.

Тогда же, в 2018 году, полковник Ширенов «с целью 
хищения государственных денежных средств из ко-
рыстных побуждений путем обмана и злоупотребле-
ния доверием» вступил, по версии следствия, в преступ-
ный сговор с начальником отдела комплексных закупок 
ФГУП СВЭКО Михаилом Третьяковым и гендиректором 
ООО «Парамитек» (занимается оптовой торговлей офис-
ной техникой и оборудованием) Алексеем Чернецких.

Полковник Ширенов, в обязанности которого вхо-
дили вопросы подготовки и организации закупок для 

нужд ФСО, вместе с господином Третьяковым организо-
вал проведение тендеров по закупкам маршрутизаторов 
Juniper, картриджей и других расходных материалов, 
обеспечив своему знакомому гендиректору ООО «Пара-
митек» Чернецких победу как единственному постав-
щику соответствующих техники и расходников.

С «Парамитек» и другим подконтрольным господину 
Чернецких ООО «ЭкспоСервис» исполнитель госзаказа 
ФГУП СВЭКО заключил в июне—июле 2019 года четы-
ре договора на 42,4 млн, 77,3 млн, 60 млн и 54,5 млн руб., 
при исполнении которых, по версии следствия, было 
похищено более 48 млн руб. Согласно заключению спе-
циалистов, привлеченных следствием, цены на оргтех-
нику для ФСО были завышены по сравнению со средне-
рыночными на 30%. Обосновывая своему руководству 
цены поставщика, полковник Ширенов ссылался на ин-
формацию, полученную от ООО «Парамитек», которую, 
по его утверждению, якобы перепроверяли его подчи-
ненные. В ГВСУ СКР считают, что руководство УВТС СХО 
ФСО и ФГУП СВЭКО было введено господами Ширено-
вым и Третьяковым в заблуждение. Однако, по данным 
„Ъ“, в деле говорится и о неустановленных должностных 
лицах как из самой ФСО, так и ведомственного ФГУПа, 
которые могли участвовать в хищениях. Сами же фигу-
ранты проверяются на причастность к другим махина-
циям при исполнении контрактов, заключенных спец-
службой. Меры пресечения господам Третьякову и Чер-
нецких судом не избирались. Оперативно получить ком-
ментарии в ФСО „Ъ“ не удалось.

При этом стоит отметить, что сотрудники и руководи-
тели ФГУП СВЭКО уже фигурировали в коррупционных 
скандалах. Самый известный из них связан с интеллек-
туальной системой мониторинга парковочных мест. В 
2012 году ФГУП СВЭКО заключило контракт с дирекцией 
капитального ремонта (ДКР) правительства Москвы на 
строительно-монтажные работы, связанные с системой. 
На это из столичного бюджета было выделено 640 млн 
руб. Однако затем заказчик обратился в правоохрани-
тельные органы, и 30 октября 2017 года ГСУ СКР возбу-
дило уголовное дело по факту хищения. По расчетам экс-
пертов, работы можно было выполнить за 250 млн руб. В 
рамках расследования были арестованы глава ДКР Алек-

сандр Шукюров, а также бывший директор СВЭКО Олег 
Филиппов и его заместитель Эрик Галстян. Однако их 
уголовное дело до сих пор не рассмотрено судом: в янва-
ре этого года экс-сотрудникам ФСО меры пресечения из-
менили на запрет определенных действий, а господина 
Шукюрова оставили в СИЗО.

Юрий Сенаторов, Николай Сергеев

Мэрия устанавливает приложение в КоАП

«По мнению мэрии, невозможность использования 
устройств нарушит уже сложившуюся практику и нега-
тивно повлияет на уровень безопасности движения»,— 
уточнил собеседник „Ъ“. Белый дом передал обращение 
мэрии в Минюст. В ведомстве в ответ на запрос „Ъ“ под-
твердили, что совместно с МВД «прорабатывали обозна-
ченный вопрос». «Принято решение об исключении из 
проекта нового КоАП вышеназванного определения по-
нятия работающих в автоматическом режиме специаль-
ных технических средств»,— заявили в министерстве. 
Требования к ним, их размещению, применению и обо-
значению, к порядку обработки и хранения информа-
ции назначат в постановлении правительства РФ.

«Работа приложения осуществляется в соответствии с 
законодательством, на данный момент „Помощник Мо-
сквы“ уже скачало 650 тыс. человек, 2,5 млн материалов 

(с 2015 года.— „Ъ“) направлено в работу»,— заявили „Ъ“ 
в столичном Центре организации дорожного движения.

Разработка ключевых требований к камерам перено-
сится из публичного поля в кулуары правительства РФ, 
где у Москвы «серьезные лоббистские возможности», го-
ворит эксперт по системам фиксации нарушений Гри-
горий Шухман: «Базовые требования к автофиксации 
должны быть однозначно и ясно прописаны в КоАП». 
Желание мэрии сохранить функционал ПАК ПМ понят-
но, поясняет эксперт, поскольку штрафы за парковку 
идут в бюджет города (санкция, к примеру, за стоянку 
на газоне для юрлица составляет 300 тыс. руб.).

«Когда проект кодекса поступит к нам, мы эту норму 
вернем»,— заверил „Ъ“ первый зампред комитета Госду-
мы по госстроительству Вячеслав Лысаков. Напомним, в 
начале 2019 года Госдума приняла правительственный за-
конопроект о едином федеральном приложении «Народ-
ный инспектор» для пользователей портала госуслуг, ко-

торое будет работать во всех городах: с его помощью мож-
но будет фиксировать разные виды нарушений (проезд 
на красный свет, отказ уступить дорогу пешеходу). При-
менять подобный софт можно будет не только для фикса-
ции нарушений федерального КоАП, но и региональных 
кодексов (например, за стоянку на газоне), такую норму 
заложили в проекте нового КоАП, рассказали „Ъ“ в Миню-
сте. Требования к федеральному приложению обозначат 
постановлением правительства, что позволит «исключить 
возможность произвольного применения специальных 
технических средств в целях фото- и видеофиксации пра-
вонарушений», заверили „Ъ“ в Минюсте. С момента запу-
ска федерального софта от «Помощника Москвы» придет-
ся отказаться окончательно, считает Вячеслав Лысаков.

Сейчас проект нового КоАП проходит «повторное меж-
ведомственное согласование», рассказали в Минюсте, по-
сле чего текст будет опубликован на regulation.gov.ru.

Иван Буранов

с1

Правозащитники считают, что официальные 
данные ФСИН о заболевании не отражают 
действительность в тюрьмах  
ФОТО ГУ ФСИН РФ ПО СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ
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новости
Рейтинг Синдзо Абэ 
спустили в маджонг
Токио с честью вышел из пандемии —  
не считая прокурора  
и трех журналистов

Власти Японии объявили о готов-
ности к досрочному снятию в пяти 
регионах, включая Токио, режима 
чрезвычайной ситуации, который 
может быть отменен уже 25 мая. 
Снятие ограничений, не дожида-
ясь ранее установленной даты — 
31 мая, станет возможным благо-
даря фактически достигнутой по-
беде над пандемией. Число зара-
женных в Токио несколько дней 
подряд остается ничтожно ма-
лым. Однако, несмотря на фено-
менальные результаты, достигну-
тые премьером Синдзо Абэ, оппо-
зиция требует его отставки. Пово-
дом стал скандал с прокурором 
Токио, который тайно нарушал 
 самоизоляцию и играл на деньги 
с журналистами ведущих СМИ 
в запрещенную в стране азартную 
игру маджонг.

«Дорожную карту» снятия в япон-
ской столице режима чрезвычай-
ной ситуации, которое, как ожидает-
ся, начнется с понедельника, обнаро-
довала на пресс-конференции в пят-
ницу губернатор Токио Юрико Кои-
кэ. «Число новых инфицированных 
уменьшается, и я хочу, чтобы мы как 
можно скорее вернулись к спокой-
ной жизни. Наша цель — добиться эф-
фективных профилактических мер и 
восстановление социальной и эконо-
мической деятельности»,— заявила 
госпожа Коикэ.

До последнего времени ситуация с 
пандемией в токийском мегаполисе 
оставалась одной из самых неблаго-
получных среди 47 японских префек-
тур, в подавляющем большинстве ко-
торых введенный в апреле режим са-
моизоляции был отменен досрочно.

Так, 21 мая о выходе из режима 
ЧС, установленного правительством 
Синдзо Абэ до 31 мая, объявили влас-
ти трех западных регионов — пре-
фектур Киото, Осака и Хёго. На этом 
фоне пять областей, включая Токио 
и самую северную префектуру Хок-
кайдо, стали «последним бастионом» 
 коронавируса.

Однако обнародованные в конце 
прошлой недели данные Минздрава 
Японии показали, что японская сто-
лица уже вышла из «красной зоны»: 
число новых случаев заражения в те-
чение нескольких дней подряд оста-
ется ничтожно малым, не превышая 
трех-четырех случаев. Напомним, что 
население имеющего статус столично-
го округа Токио, крупнейшего города 
мира, превышает 38 млн человек.

«Такого низкого показателя нам 
удалось достигнуть в первую очередь 
благодаря ответственному подходу 
жителей столицы и тем неудобствам, 
связанным с самоизоляцией, на ко-
торые они добровольно пошли. Хочу 
от всего сердца поблагодарить их за 
это»,— заявила губернатор Токио. По 
всей Японии с населением 126,5 млн 
на протяжении последних дней чи-
сло новых инфицированных в сутки 
не превышает 25 человек.

«Дорожная карта» столичных вла-
стей по переходу к тому состоянию 
жизни, для которого в Японии уже 
придумали термин «новая повседнев-
ность», основана на пяти принципах.

Они включают в себя требование 
самодисциплины, доказавшей свою 
эффективность во время действия ре-
жима ЧС, минимизацию рисков зара-
жения путем соблюдения гигиены, 
соблюдение социальной дистанции 
и готовность властей и общества при-
знать реалии «новой повседневно-
сти», а также вместе оперативно реа-

гировать на угрозу второй волны пан-
демии в случае ее возникновения.

Обнародованный губернатором 
Токио план уже на первом этапе пред-
усматривает возобновление рабо-
ты школ, музеев, увеличение време-
ни работы баров и ресторанов, кото-
рые теперь будут открыты не до вось-
ми, а до десяти вечера. На втором эта-
пе должны вновь открыться детские 
сады, театры, площадки для проведе-
ния мероприятий, в которых могут 
участвовать не более 100 человек. И 
наконец, на последнем этапе возоб-
новят работу кинотеатры, игровые и 
развлекательных центры, включая 
популярные в стране залы игровых 
автоматов Pachinko. На этом этапе ре-
сторанный бизнес и индустрия раз-
влечений будут работать до полуно-
чи, и только любителям попеть кара-
оке в ночных клубах придется ждать 
отдельного разрешения властей.

Давая свое понимание борьбы с 
пандемией и ждущей Японию «новой 
повседневности», всемирно извест-
ный японский писатель Харуки Му-
раками выразил мнение, что «борь-
ба с вирусом — это противостояние 
добра и зла, друзей и врагов, это экза-
мен для нас, насколько мы сможем, 
собрав свою мудрость, сотрудничать 
друг с другом». В выпуске своей автор-
ской передачи на «Токио-FM», кото-
рую он вел прямо из своей квартиры, 
господин Мураками сообщил о том, 
что лично для него «новая повседнев-
ность» началась с найденной в глуби-
не письменного стола перьевой руч-
ки, которую он заправил чернилами и 
вновь стал писать иероглифы. «Попро-
буйте создать список маленьких изме-
нений в своей жизни. Может быть, ста-
нут видны и большие перемены»,— 
философски заметил классик.

Между тем среди тех, кто оказался 
неготовым «жить по Мураками», ока-
зались прокурор Токио Хирому Ку-
рокава и его друзья — журналисты 
ведущих японских изданий Sankei 
и Asahi.

Громкий скандал в Токио, омрачив-
ший победу над пандемией, разразил-
ся после того, как в СМИ просочились 
подробности тайных встреч госпо-
дина Курокавы с тремя столичными 
репортерами, проходивших в пери-
од действия режима самоизоляции 
— 1 и 13 мая. Как выяснилось, проку-
рор Токио и его друзья собирались на 
квартире журналиста Sankei играть 
на деньги в запрещенную в Японии 
азартную игру маджонг. В этой игре с 
использованием игральных костей, 
которую, по легенде, изобрел Конфу-
ций, участвуют четыре человека.

Тесно связанный с премьер-мини-
стром Синдзо Абэ, главный претен-
дент на освобождающийся этим ле-
том пост генпрокурора Японии Хиро-
му Курокава был вынужден уйти в от-
ставку. Чтобы смягчить скандал, про-
шение об отставке подала и министр 
юстиции Масако Мори, заявившая о 
готовности понести ответственность 
за действия своего подчиненного.

На волне скандала оппозиция ста-
ла требовать отставки самого пре-
мьера Абэ. Согласно опросу газеты 
Mainichi, если 6 мая Синдзо Абэ до-
веряли 40% японцев, то после сканда-
ла с нарушившим закон и этические 
нормы токийским прокурором уро-
вень доверия премьера составляет 
всего 27%. Однако победивший коро-
навирус Синдзо Абэ отставку минист-
ра юстиции не принял и заявил о том, 
что сам никуда не уйдет.

Сергей Строкань

Последнее всекитайское  
предупреждение
Жители Гонконга вышли на протесты  
из-за беспрецедентной угрозы их демократии

Китайские власти, по-видимому, решили 
окончательно закрыть «гонконгский вопрос»: 
на рассмотрение сессии Всекитайского 
 собрания народных представителей внесен 
проект резолюции «О национальной безопас-
ности». Он предусматривает беспрецедент-
ные ограничения свободы в «вольном городе» 
и рискует положить конец принципу «одна 
страна — две системы». Причем, что важно, 
Пекин действует в обход властей Гонконга.

«Свободу Гонконгу! Да здравствует революция!» 
— отвыкший за время эпидемии COVID-19 от мас-
совых акций Гонконг вновь обретает привычный 
для себя облик. Услышав о новом беспрецедентном 
законопроекте, на улицы города начали выходить 
сначала сотни, а затем и тысячи людей. Они соби-
рались в группы и колонны, и к часу дня по местно-
му времени в воскресенье, 24 мая, город вновь был 
готов к бою. На одной стороне была разношерстная 
толпа горожан в футболках, кепках, медицинских 
масках и с зонтиками в руках, на другой — обла-
ченные в серую форму и черное защитное снаря-
жение полицейские.

«Независимость — вот наш выход!» — скандиро-
вали горожане, ругая выведенных на улицы стра-
жей порядка. Те в ответ сначала продемонстриро-
вали синие плакаты с надписями на китайском и 
английском «Это собрание нарушает закон. Разой-
дитесь, или будет применена сила», а затем пош-
ли в атаку под прикрытием слезоточивого газа, от 
которого досталось и манифестантам, и журнали-
стам, и представителям местных властей. Гражда-
не в ответ попытались соорудить баррикады и пе-
регородить несколько улиц, но самодельные загра-
ждения были снесены залпами из водометов. Ше-
ствие по Глостер-роуд также было разогнано слезо-
точивым газом. А на Хеннесси-роуд бойцы спецна-
за верхом на бронемашине прорвали толпу и про-
ехали по улице, наставляя оружие на безоружных 
манифестантов.

С точки зрения полицейских, собравшиеся на-
рушили карантинные ограничения: активист дви-
жения People Power Там Так Чи попытался объяс-
нить им, что это не митинг, а «собрание по вопро-
сам здравоохранения», которое разрешено даже 
в нынешних условиях, однако его не послушали, 
предупредили о незаконности собрания и задер-
жали. «Бейтесь за свободу! Поддержите Гонконг!» 
— кричал Там Так Чи, когда его тащили в полицей-
скую машину. После задержания активиста около 
магазина собрались примерно сто человек и при-
нялись скандировать: «Гонконгцы, будем мстить! 
Независимость — единственный выход!»

К двум часам дня полиция выпустила заявление 
об использовании «минимальной необходимой си-
лы, в том числе слезоточивого газа», против забра-
сывавших полицейских зонтами и пластиковыми 
бутылками митингующих. Также, по словам пред-
ставителей силового ведомства, у четверых поли-
цейских диагностированы различные травмы по-
сле попадания в них кирпичей и «иных предме-
тов», якобы использованных бунтовщиками. Бли-
же к вечеру стражи порядка отчитались: задержаны 
120 человек, в том числе 40 митингующих, попы-
тавшихся выстроить баррикады на Глоустер-роуд.

Недовольство горожан, вынужденных нару-
шить введенные из-за COVID-19 ограничения, выз-
вала резолюция «О национальной безопасности», 
выдвинутая на рассмотрение сессии Всекитай-
ского собрания народных представителей (ВСНП, 
формальный парламент страны), открывшейся в 
Пекине в пятницу.

В резолюции предусмотрены меры по предо-
твращению угроз национальной безопасности в 
Гонконге, в том числе запрет на «сецессию, под-
рывные действия и терроризм». Предполагается, 
что Пекин получит право задействовать в Гонкон-
ге сотрудников своих спецслужб, что, по мнению 
сторонников автономии города, позволит китай-
ским властям без суда задерживать неугодных им 
граждан.

Предполагается, что ВСНП утвердит резолю-
цию уже 28 мая и Постоянный комитет ВСНП по-
лучит задание разработать и принять соответст-
вующий закон. Это делается в обход местных вла-
стей Гонконга, что в теории не даст возможно-
сти жителям города повлиять на его принятие. В 
2003 году, например, местные власти были выну-
ждены отказаться от принятия аналогичного за-
кона после того, как на улицы вышло примерно 
500 тыс. человек. В этот раз Пекин решил действо-
вать самостоятельно.

«Это конец Гонконга. Это однозначный конец 
принципа „одна страна — две системы“. Пекин, 
центральное правительство полностью нарушили 
данное ими жителям Гонконга обещание»,— рас-
сказал журналистам член местного законодатель-

ного совета Деннис Квок. В Пекине, в свою очередь, 
считают законодательные изменения давно на-
зревшими. «Правовая система в части защиты на-
циональной безопасности неполна и не отвечает 
требованиям времени, из-за чего мы видим, что 
действия, подрывающие эту безопасность, стано-
вятся все активнее»,— заявил заместитель предсе-
дателя Постоянного комитета ВСНП Ван Чэн.

«Пока это пусть и очень сильный, но политиче-
ский сигнал. Его адресаты не только гонконгская 
администрация и гонконгское общество, но и тай-
ваньское руководство, а также не в меньшей сте-
пени Соединенные Штаты»,— сказал в разговоре 
с „Ъ“ старший научный сотрудник Института меж-
дународных исследований МГИМО Игорь Денисов. 
По его словам, в Пекине понимают все риски, свя-
занные с внесением корректив в освященный авто-
ритетом Дэн Сяопина принцип «одна страна — две 
системы», однако китайским властям надо на деле 
показать, что их терпение небезгранично.

«Процесс принятия подобных законов может 
занимать от одного до трех лет, но при желании, 
учитывая особый характер рассматриваемого во-
проса, может быть сокращен до минимальных 
сроков. Темп как раз будет определяться ситуаци-
ей в Гонконге и, наверное, в меньшей степени ме-
ждународным давлением. Китай относит Гонконг 
и Тайвань к сфере своих ключевых интересов, что 
подразумевает невозможность уступок и торга. В 
условиях растущей конфронтации с США власти 
КНР резко повышают ставки»,— пояснил госпо-
дин Денисов. Эксперт отметил, что из доклада пра-
вительства на нынешней сессии ВСНП, в частно-
сти, исчезла формула о «мирном воссоединении» 
как приоритетном варианте решения тайваньско-
го вопроса, теперь говорится просто о «продвиже-
нии воссоединения».

Алексей Наумов

На улицы Гонконга вновь вышли  
тысячи демонстрантов. Они выступа-
ют против принятия законопроекта,  
дающего центральным властям КНР 
беспрецедентные полномочия  
по подавлению акций протеста  ФОТО AP

Израиль судится с собственным премьером

В Израиле хоть и ослабили каран-
тинные меры, введенные в связи с 
коронавирусом, некоторые ограни-
чения по-прежнему в силе. Со своей 
стороны, в государственной прокура-
туре подчеркнули, что «присутствие 
обвиняемого в момент зачтения об-
винительного заключения важно с 
общественной точки зрения». Судьи 
также отклонили просьбу премьер-
министра. Для соблюдения норм «со-
циальной дистанции» в зале заседа-
ния присутствовали только обвиняе-
мые в сопровождении одного адвока-
та на каждого, судьи и главный обви-
нитель. У всех на лицах были маски. 
Другие адвокаты, а также журнали-
сты могли следить за заседанием по 
специальной трансляции, находясь в 
разных помещениях суда.

• Следствие в отношении Биньямина 
Нетаньяху продолжалось около трех 
лет и касалось трех дел, которые сей-
час объединены в одно. Самые серьез-
ные обвинения — во взяточничест-
ве, мошенничестве и злоупотребле-
нии доверием — предъявлены господи-
ну Нетаньяху по «делу 4000». Оно ка-
сается предоставления финансовых 
льгот телекоммуникационной ком-
пании «Безек» в обмен на позитив-
ное освещение деятельности прави-
тельства информационным порта-
лом Walla!, который принадлежит 
коммуникационному гиганту. В «де-
ле 2000» идет речь о попытках премь-
ера договориться с владельцем одно-
го из крупнейших в стране издатель-
ских домов Yedioth Ahronoth о лояль-
ном освещении деятельности пра-
вительства. В обмен тому обеща-
ли принять закон, который ограни-
чивал бы возможности их основного 
конкурента — бесплатной ежеднев-
ной газеты Israel Hayom, по этим де-
лам премьера обвиняют в мошенни-
честве и злоупотреблении общест-
венным доверием. Аналогичные об-
винения выдвинуты и по «делу 1000». 
Оно касается подозрений в получении 
премьером дорогостоящих подарков 
от деловых кругов на общую сумму 

$300 тыс. В обвинительном заключе-
нии Биньямин Нетаньяху фигуриру-
ет как обвиняемый №1. Бывшие вла-
дельцы контрольного пакета «Безе-
ка» и Walla! Шауль и Ирис Алович — 
обвиняемые №2 и №3, а владелец 
Yedioth Ahronoth Арнон Мозес — №4.
Судебные заседания должны были 

начаться еще 17 марта — через две не-
дели после последних выборов в Кнес-
сет, в разгар коалиционных перегово-
ров и битвы за министерские портфе-
ли. Однако из-за пандемии коронави-
руса суд пришлось отложить. Это ста-
ло неожиданной удачей для Биньями-
на Нетаньяху. За два месяца он смог 
перетянуть на свою сторону главного 
политического соперника, главу цен-
тристского блока «Кахоль-Лаван» Бени 
Ганца, расколоть ряды своих оппонен-
тов как из левого, так и правого лаге-
ря и в итоге сформировать правитель-
ство, связанное обещанием уйти в от-
ставку, если Биньямин Нетаньяху не 
сможет оставаться на посту премьер-
министра или сменного премьер-ми-
нистра. Согласно коалиционным со-
глашениям, заключенным с Бени Ган-
цем, господин Нетаньяху будет воз-
главлять кабинет министров ближай-
шие полтора года, а затем станет смен-
ным премьер-министром. 

Израильское законодательство по-
зволяет главе правительства оставать-
ся на своем посту, даже находясь под 
судом — до тех пор, пока не будет вы-
несено окончательное решение о его 
вине. Именно по этой причине для 
Биньямина Нетаньяху было прин-
ципиально важно решить все вопро-
сы со своим политическим статусом 
до суда. Собственно, он это и не скры-
вал, напомнив в воскресенье, что его 
политические соперники сделали все 
возможное, чтобы он предстал перед 
судом «побежденным политиком, 
бывшим премьер-министром». 

Бени Ганц, обладающий сейчас 
статусом сменного премьера и однов-
ременно министра обороны, напом-
нил в воскресенье, что «презумпция 
невиновности распространяется на 
главу правительства, как и на любо-
го другого гражданина». При этом он 

подчеркнул, что он и его товарищи 
«полностью доверяют судебной сис-
теме». Это осторожное заявление раз-
ительно отличается от выступлений 
членов «Ликуда», которые не раз за по-
следнее время обрушивались с напад-
ками и угрозами на юридическую си-
стему страны, в том числе судей, про-
куратуру и юридического советника 
правительства Мандельблита. «День 
открытия суда над премьер-минист-
ром Биньямином Нетаньяху войдет в 
историю как одна из низших точек, в 
которой когда-нибудь находилась су-
дебная система Израиля. Государству 
необходима справедливая правоох-
ранительная система, действующая 
не селективно и равноправно»,— за-
явил в воскресенье новый спикер 
Кнессета и член «Ликуда» Ярив Левин.

Угрозы в адрес судей и накал стра-
стей среди сторонников и противни-
ков Биньямина Нетаньяху достигли 
такой степени, что полиция была вы-
нуждена предоставить охрану глав-
ному обвинителю на процессе, заме-
стителю государственного прокурора 
Лиат Бен-Ари, а также другим участ-
никам процесса. Израильская левая 
газета «Гаарец» сравнила происходя-
щее в стране с Сицилией во времена 
борьбы с мафией.

Около 200 сторонников «Ликуда» 
устроили демонстрацию в поддер-
жку премьера прямо перед зданием 
суда. К ним присоединились и не-
сколько членов правительства, вклю-
чая министра транспорта Мири Регев 
и министра внутренней безопасно-
сти Амира Охану. За это они подвер-
глись критике со стороны оппози-
ции. «Министры, сопровождающие 
Нетаньяху в суде, включая тех, кто не-
сет ответственность за обеспечение 
правопорядка, являются националь-
ным позором, который нельзя забы-
вать. Это реальная попытка перево-
рота»,— написал в своем Twitter ли-
дер парламентской оппозиции, гла-
ва блока «Йеш Атид — ТЭЛЕМ» Яир 
Лапид. Его поддержали и другие оп-
позиционные депутаты. 

Израильское движение в защиту 
демократии «Черные флаги» провело 

в воскресенье свою демонстрацию. 
«Нападки на судебную систему явля-
ются причиной, по которой мы под-
нимаем черные флаги по всей стра-
не. Человек, обвиняемый в совер-
шении уголовных преступлений,— 
не наш премьер-министр. Обвиняе-
мый, выступающий против право-
судия и правоохранительных орга-
нов, а также против половины стра-
ны,— не наш премьер-министр»,— 
говорится в заявлении движения. На 
одном из центральных шоссе Израи-
ля появились плакаты «Глава прави-
тельства на скамье подсудимых, Из-
раилю стыдно». Их разместило еще 
одно израильское «Движение за чи-
стоту власти».

Марианна Беленькая
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20388,16 (–164,15)
РТС 1188,47 (–17,81)
FTSE 100 5993,28 (–21,97)

DAX 30 11073,87 (+7,94)
DJIA 24465,16 (–8,96)
NASDAQ Composite 9324,59 (+39,71)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 22.05.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 23–25.05.20
Австралийский доллар 46,8373
Английский фунт 87,5216
Белорусский рубль 12,9428
Датская крона* 10,5133

Доллар США 71,8804
Евро 78,4431
Индийская рупия** 94,6355
Казахский тенге** 17,2702

Канадский доллар 51,2261
Китайский юань* 10,0636
Норвежская крона* 71,2541
СДР 98,1807

Сингапурский доллар 50,4601
Новая турецкая лира 10,5590
Украинская гривна* 26,8697
Шведская крона* 74,1930

Швейцарский франк 73,9815
Японская иена** 66,8748
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Получив в свое ведение Росимуще‑
ство и полномочия по управлению 
госкомпаниями, Минфин вернулся 
к идее отстранения ведомств от осу‑
ществления функций собственника 
в госАО. Минфин объясняет это тем, 
что, хотя по общему правилу функ‑
ции собственника от лица РФ выпол‑
няет Росимущество, есть «значитель‑
ное количество исключений», когда 
такие полномочия оказываются в ру‑
ках профильных ведомств. Одновре‑
менное же осуществление прав ак‑
ционера и отраслевого регулятора, 
по мнению Минфина, способствует 
возникновению конфликта интере‑
сов. Примечательно, впрочем, то, что 
в отношении самого Минфина при 
передаче ему управления госимуще‑
ством высказывались схожие опасе‑
ния из‑за конфликта интересов ми‑
нистерства как получателя дивиден‑
дов (ведомство на протяжении долго‑
го времени добивалось направления 
50% чистой прибыли на их выплату) 
и как ответственного за их развитие.

Разработанный министерством 
проект постановления Белого дома 
предполагает создание единой сис‑
темы управления: Росимущество бу‑
дет осуществлять права государст‑
ва—акционера всех госАО — отме‑
тим, подобная перестройка обсужда‑
лась еще в 2013 году (см. „Ъ“ от 15 ав‑
густа 2013 года). При этом в реально‑
сти порой происходил обратный про‑
цесс — так, госкомпания «Росагро‑
лизинг» буквально в сентябре 2019 
года перешла от Росимущества в веде‑
ние Минсельхоза. Последний наста‑
ивал на том, что это позволит лучше 
управлять госкомпанией, и Минэко‑
номики, курировавшее тогда управ‑
ление госимуществом, согласовало 
передачу в порядке исключения. Со‑
гласно же проекту Минфина, сохра‑
нить за собой права акционеров го‑
скомпаний теперь смогут только Ми‑
нобороны, управделами президента 
и сам Минфин (в отношении акций, 
купленных на средства ФНБ).

Пересмотреть предлагается и под‑
ход к управлению госкомпаниями — 
сейчас в отношении них действует 49 
директив, некоторые противоречат 
друг другу, другие дублируются, а тре‑
тьи и вовсе противоречат бизнес‑ин‑
тересам. Минфин описывает это как 
использование директив в качестве 
инструмента «квазинормативного ре‑
гулирования» в госкомпаниях и ука‑
зывает на проблему необходимости 
выполнения ими в том числе уста‑
ревших указаний. При этом исправ‑
лять ситуацию ведомство предлага‑
ет неожиданным способом — «дирек‑
тивной гильотиной»: Минфин смо‑
жет на основе рекомендаций Роси‑
мущества представлять в Белый дом 
предложения об изменении или от‑
мене выданных ранее директив. Но‑
вые же директивы Росимущество бу‑
дет выпускать (само или по согласо‑
ванию с отраслевыми министерст‑
вами) только по закрытому перечню 
вопросов (например, о размере ди‑
видендов). Директивы по прочим те‑
мам можно будет давать «только в слу‑
чае поступления запроса председате‑
ля совета директоров», чтобы «исклю‑
чить вмешательство» в операцион‑
ную деятельность госкомпаний. От‑
метим, что такой рост независимости 
топ‑менеджеров госАО может осла‑
бить их связи с отраслевыми регуля‑
торами — но добиться согласия на это 
коллег по Белому дому Минфину бу‑
дет непросто.

Минфин предлагает 
передать Росимуще-
ству функции акцио-
нера практически 
всех госкомпаний

изучает обозреватель  
отдела экономики

Евгения Крючкова

Одна из крупнейших лесопромышлен-
ных компаний Segezha Group попро-
сила правительство точечно поддер-
жать отрасль, перенеся плату за арен-
ду участков на период после 2023 года, 
а обязательства по восстановлению 
лесов — после 2022 года. В результа-
те за счет ускоренного роста ориенти-
рованные на экспорт лесники обеща-
ют отчасти компенсировать потери 
бюджета в других секторах, например 
в ТЭКе. Эксперты полагают, что поддер-
жка больше нужна не Segezha, а слабым 
компаниям, чье производство остано-
вил коронавирус.

Глава Segezha Group (лесопромышлен‑
ный актив АФК «Система») Михаил Шамолин 
17 апреля направил письмо вице‑премьеру 
Виктории Абрамченко с просьбой предоста‑
вить компании ряд льгот из‑за ситуации с ко‑
ронавирусом.

Речь идет о переносе платежей за аренду 
лесных участков начиная с третьего кварта‑
ла 2020 года на период после 2023 года. При 
этом арендную плату предлагается не индек‑
сировать, а также иным способом не повы‑
шать плату за лесные ресурсы. Согласно от‑
четности по МСФО, в 2019 году Segezha за‑
платила 1,1 млрд арендных платежей, обя‑
зательства на ближайшие пять лет — около 
5 млрд руб. Кроме того, Segezha просит пере‑
нести выполнение обязательств по воспро‑
изводству лесов (кроме противопожарных 
мероприятий) на период после 2022 года. 
В 2019 году объем таких обязательств соста‑
вил 52 млн руб. 

Михаил Шамолин указывает, что пока 
лесная отрасль относится к наименее по‑
страдавшим от коронавируса, так что «при 

обеспечении точечных мер поддержки име‑
ет наибольший потенциал к быстрому вос‑
становительному и дальнейшему ускорен‑
ному росту, что позволит частично заме‑
стить выбывающие доходы бюджета от пред‑
приятий ТЭКа, торговли, сферы услуг и про‑
чих». В 2019 году Segezha заплатила около 
2,3 млрд руб. налогов при OIBDA в 14 млрд 
руб. и выручке в 58,5 млрд руб.

В правительстве не ответили на запрос 
„Ъ“. По данным Федерального казначейст‑
ва, в первом квартале бюджет получил за ис‑
пользование лесов 9,5 млрд руб. Объем пла‑

тежей рос за счет повышения ставок: на 10,1% 
за заготовку древесины и на 19,6% за осталь‑
ные виды пользования. С 2014 года эти став‑
ки выросли вдвое, отмечают в Segezha.

В Segezha Group „Ъ“ заявили, что льготы 
по арендным платежам предусмотрены мно‑
гочисленными протокольными решениями 
правительственной комиссии по мерам обес‑
печения устойчивости экономики. Высвобо‑
дившиеся средства Segezha «могла бы напра‑
вить на охрану лесов от пожаров, которые не‑
сут серьезную угрозу в этом году». Там напо‑
минают, что предприятия группы в условиях 

коронавируса продолжают работать в обыч‑
ном режиме, не планируют сокращений, вы‑
нужденных отпусков и остановки заводов: 
«Первые четыре месяца 2020 года были не‑
простыми. Тем не менее в целом мы плани‑
руем закончить год с прибылью и без сущест‑
венного пересмотра инвестпрограммы».

О поддержке лесной отрасли просил 
и РСПП, но исполнявший на тот момент обя‑
занности премьер‑министра Андрей Белоу‑
сов поддержал только часть идей. В частно‑
сти, он согласился продлить сроки выполне‑
ния обязательств по компенсационному ле‑
совосстановлению или лесоразведению с од‑
ного года до трех лет (см. „Ъ“ от 14 мая). При 
этом отрасль просила перенести эти обяза‑
тельства на неопределенный срок, а так‑
же разрешить компаниям отправлять пер‑
сонал в вынужденный отпуск до шести ме‑
сяцев с выплатой зарплат из федерального 
бюджета. Впрочем, источник „Ъ“ в отрасли 
отмечает, что никакой критической ситуа‑
ции у крупных лесопромышленников нет 
и компании просят о поддержке, «пользуясь 
ситуацией».

Консультант WhatWood Марина Зотова 
отмечает, что запрошенные Segezha меры 
поддержки, «безусловно, важные и нужные 
для отрасли», причем не только в период рас‑
пространения коронавируса. В то же время, 
отмечает она, у Segezha диверсифицирован‑
ный бизнес c экспортом около 80% продук‑
ции, широкий продуктовый портфель и ге‑
ография продаж в более 100 стран. Предлага‑
емые меры, считает госпожа Зотова, сейчас 
были бы особенно полезны более слабым 
компаниям, которые приостановили дея‑
тельность в связи с коронавирусом.

Ольга Мордюшенко

Цифровая экономика вне конкуренции
Нормы ФАС не дошли до разработчиков софта

Федеральная антимонопольная служба 
(ФАС) займется доработкой законопро-
екта, распространяющего конкурент-
ные нормы на разработчиков софта. 
С критикой документа вновь выступи-
ли представители бизнеса, опасающие-
ся, что ФАС в результате получит слиш-
ком широкие полномочия по регулиро-
ванию рынка. Их позицию поддержали 
в правительстве. Но сторонники идеи 
возражают, что действующий в сфере IT 
антимонопольный иммунитет — ано-
малия, которая приводит к монополи-
зации цифровой экономики.

ФАС 21 мая на встрече с вице‑премье‑
ром Дмитрием Чернышенко и представи‑
телями ведомств представила новую вер‑
сию поправок к закону «О защите конку‑
ренции», распространяющих действие его 
норм на IT‑отрасль, рассказал источник „Ъ“, 
знакомый с ситуацией. Другой источник го‑
ворит, что Минкомсвязь, Минэкономики 
и департамент информационных техноло‑
гий и связи (ДИТС) правительства раскри‑
тиковали документ, в результате заплани‑
рованное на 22 мая для его рассмотрения 
совещание отменено, а ФАС продолжит до‑
работку проекта, хотя протокольного реше‑
ния о его возврате нет, так как обсуждение 

было предварительным. Это подтверждает 
собеседник в одном из министерств.

В Минкомсвязи, которое ранее давало от‑
рицательный отзыв на проект (см. „Ъ“ от 27 
марта), отказались от комментариев, в Мин‑
экономики не смогли оперативно ответить 
на запрос. В ДИТС сообщили, что встреча но‑
сила подготовительный характер и офици‑
альных решений не принималось. В пресс‑
службе ФАС также заверили, что внесенные 
в правительство поправки для доработки 
не возвращались.

Сейчас разработчики софта фактически 
свободны от антимонопольных ограниче‑
ний и могут, например, по своему усмотре‑
нию устанавливать и регулировать цены 
на свои продукты для разных покупателей. 
ФАС предлагает распространить на отрасль 
требования, действующие на других рын‑
ках, например, запрет ограничивать конку‑
ренцию с помощью соглашений между ком‑
паниями или условий в договорах с покупа‑
телями, а также ограничения для компаний, 
занимающих монопольное положение.

IT‑бизнес не впервые выступает против 
инициативы ФАС: ранее участники рынка 
обращались к министру связи Максуту Ша‑
даеву с просьбой приостановить обсужде‑
ние поправок (см. „Ъ“ от 2 апреля): 15 мая от‑

раслевые объединения (Ассоциация пред‑
приятий компьютерных и информацион‑
ных технологий, ассоциация «Отечествен‑
ный софт», НП «Руссофт», Ассоциация постав‑
щиков программных продуктов) направили 
в ФАС, а 21 мая в ДИТС отрицательную по‑
зицию по отношению к законопроекту (ко‑
пия письма есть у „Ъ“). Согласно ей, предло‑
женный ФАС подход фактически упраздня‑
ет имеющиеся иммунитеты и предоставля‑
ет антимонопольной службе «широчайшие 
возможности признавать нормальную эко‑
номическую деятельность IT‑компаний как 
нарушающую конкуренцию».

По мнению компаний, идеологи иници‑
ативы ищут способы борьбы с действиями 
в цифровой среде, которые не несут вреда 
потребителям, тогда как подход к пробле‑
ме нужно искать в снижении трансакцион‑
ных издержек, что пошло бы потребителям 
на пользу. В текущих условиях нужно мак‑
симально стимулировать рост и укрепле‑
ние отечественных лидеров, а не создавать 
им непредсказуемые регуляторные риски, 
настаивают авторы письма. Новации ФАС, 
считают они, направлены на регулирование 
антимонопольным законодательством пра‑
ктик, которые прямо разрешены Граждан‑
ским кодексом (ГК).

Такую позицию разделяют и, например, 
в «Ростелекоме». Природа исключительного 
права на результаты интеллектуальной дея‑
тельности и средства индивидуализации со‑
стоит в возможности правообладателя по соб‑
ственному усмотрению распорядиться резуль‑
татом интеллектуальной деятельности, огра‑
ничения этого содержатся исключительно 
в ГК, подчеркнули в пресс‑службе провайдера.

Но антимонопольный закон для того и ну‑
жен, чтобы регулировать практики, разре‑
шенные ГК, в том числе в сфере использова‑
ния интеллектуальных прав, возражает ди‑
ректор Института права и развития Высшей 
школы экономики Алексей Иванов. В ГК ука‑
зано, что любые гражданские права должны 
реализовываться с соблюдением требований 
защиты конкуренции, настаивает он, в связи 
с этим антимонопольные иммунитеты — ано‑
малия, их нет «ни в одном развитом правопо‑
рядке». Без антимонопольных ограничений 
в отношении интеллектуальной собственно‑
сти цифровая экономика, по мнению госпо‑
дина Иванова, подвержена «чрезмерной мо‑
нополизации и картелизации», что сдержива‑
ет ее развитие и снижает благосостояние по‑
требителей, а также малых и средних иннова‑
ционных компаний в России.

Юлия Степанова

Льготы перекредитовались
ЦБ поддержит малый бизнес через банки, лизинг и факторинг

Регулятор расширил программу льгот-
ного кредитования банков для сегмен-
та малого и среднего предприниматель-
ства (МСП), распространив ее в том чи-
сле на реструктуризацию платежей 
клиентов лизинговых и факторинго-
вых компаний. Участники рынка счи-
тают, что механизм будет использован 
в основном на увеличение кредитно-
го портфеля МСП. При этом в выигры-
ше окажутся госбанки и их дочерние 
компании, которые благодаря поддер-
жке ЦБ укрепят позиции в специализи-
рованных сегментах.

ЦБ расширил льготное беззалоговое кре‑
дитование банков в рамках 500 млрд руб., 
выделенных для поддержки компаний МСП, 
включив в него лизинг и факторинг. Это сле‑
дует из письма ГУ ЦБ по Центральному фе‑
деральному округу, с которым ознакомился 
„Ъ“. Ряд банков подтвердили его получение.

• Программа по поддержке кредитова-
ния субъектов МСП разработана в марте 
в рамках «дополнительной поддержки наи-
более уязвимых отраслей экономики и гра-

ждан в условиях пандемии». Исходя из отно-
шения текущей кредитной задолженности 
компаний МСП к ее размеру на 1 апреля, банк 
может претендовать на определенный ли-
мит беззалоговых кредитов от ЦБ по став-
кам от 3,5% годовых. Верхний предел — ключе-
вая ставка (сейчас 5,5%) плюс 1 процентный 
пункт. Доступ к программе имеют только 
банки с рейтингом не ниже А— по националь-
ной шкале.
Исходно программа учитывала только 

кредитный портфель самих банков (включая 
договоры факторинга). Теперь, отмечается 
в письме, расчетная база также включает за‑
долженность перед банком факторинговых 
и лизинговых компаний, которая образова‑
лась по финансированию этими компания‑
ми субъектов МСП. «Когда принималось ре‑
шение о стимуляции роста кредитного пор‑
тфеля МСП, то, видимо, не учли тот факт, что 
занимающиеся финансированием бизне‑
са через лизинг и факторинг также должны 
получить поддержку. Это исправили, вклю‑
чив в портфель кредиты лизинговых и фак‑
торинговых компаний»,— объясняет дирек‑

тор департамента малого и среднего бизне‑
са МКБ Виктор Жидков. В ЦБ связывают свое 
решение с возможностью компаний МСП ре‑
структуризировать, например, лизинговые 
платежи в лизинговых компаниях.

В ЦБ не ответили на запрос „Ъ“. В бан‑
ках считают, что предложенный механизм 
не связан напрямую с реструктуризацией. 
«Мера направлена на стимулирование кре‑
дитования субъектов МСП»,— отмечают 
в ВТБ. «Рефинансирование предоставляет‑
ся банку фактически на прирост кредитова‑
ния МСП с апреля 2020 года»,— считает ген‑
директор «РСХБ Лизинг» Александр Кожев‑
ников. Как отмечает управляющий директор 
Промсвязьбанка Иннокентий Воловик, рань‑
ше из‑за высоких трансакционных издержек 
при финансировании малых предприятий 
многие факторинговые компании неохотно 
шли в этот сегмент. Теперь же «ЦБ расширил 
возможность финансирования малых пред‑
приятий», подчеркивает он: «„МСП Факто‑
ринг“ планирует расширять финансирова‑
ние субъектов малого бизнеса, в том числе 
за счет использования данного механизма».

Бенефициарами этой программы станут 
крупные государственные банки и их до‑
черние лизинговые и факторинговые ком‑
пании, опасается директор по сопровожде‑
нию бизнеса ГК «Альфа‑Лизинг» Вероника 
Новикова. «Программа содержит групповое 
требование (ковенанту) по неуменьшению 
портфеля МСП более чем на 10% по сравне‑
нию с 1 апреля 2020 года. Соблюдение этого 
требования в текущей кризисной ситуации 
возможно скорее госбанками и их дочерни‑
ми организациями»,— считает она. У банков 
с низким рейтингом, в которых кредитуют‑
ся лизинговые и факторинговые компании, 
«вопрос роста портфеля вообще не стоит не‑
зависимо от возможности получить средст‑
ва ЦБ», полагает Виктор Жидков. В этих бан‑
ках более насущными остаются вопросы ка‑
питализации. Привлечение ресурса ЦБ бу‑
дет использовано для новых сделок, отмеча‑
ет госпожа Новикова, и компании, которые 
не кредитуются в банках категории А–, про‑
играют в этой конкурентной борьбе.

Илья Усов,  
Ольга Шерункова

правила  
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Лесная отрасль прорубается к льготам
Segezha Group просит отсрочить арендные платежи
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет гендиректор ООО «Авиакомпания  
„Победа“» Андрей Калмыков:
— Дорогой Евгений! Мне исключительно приятно по-
здравить тебя сегодня с днем рождения. Найти верные 
слова в существующих реалиях совсем не сложно: от все-
го сердца желаю крепкого здоровья тебе и твоим близ-

ким. А всего остального, уверен, ты обязательно добь-
ешься благодаря деловым и личным качествам, абсолют-
ной самоотдаче и вовлеченности. Оставайся ярким лиде-
ром и талантливым новатором, развивающим и совер-
шенствующим стандарты отрасли.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 41 год  
гендиректору АО «УК „Аэропорты регионов“»  
Евгению Чудновскому

Российские производители светодиодов и обору-
дования на их основе пожаловались правитель-
ству, что Китай благодаря демпингу продолжил 
наращивать долю рынка на фоне пандемии.  
Компании просят регуляторной поддержки  
и интеграции с реестром отечественной радио- 
электроники, что даст преимущества при госза-
купках. В случае введения протекционистских 
мер на рынок готовы выходить крупные произ-
водители электроники, например GS Group.

Ассоциация производителей светодиодов и систем на 
их основе (АПСС; объединяет более 20 компаний) в пись-
ме премьер-министру Михаилу Мишустину (копия есть у 
„Ъ“) 20 мая пожаловалась, что российская продукция в 
2019-м и первом квартале 2020 года теряла долю рынка в 
пользу производителей из Китая из-за «демпингового сни-
жения цен за счет агрессивной конкуренции» последних. 
По данным письма, объем импорта за этот период вырос 
на 40% (на Китай приходится 92% в его общем объеме), тог-
да как внутреннее производство стагнировало.

Кризис, вызванный пандемией, может привести к че-
реде ликвидаций российских производителей, предупре-
ждают авторы письма. Ассоциация предлагает создать 
консорциум производителей на своей основе и ввести ре-
гуляторные меры поддержки отрасли. В частности, пред-
лагается упростить участие в государственных и муници-
пальных закупках и создать отраслевую государственную 
информационную систему, которую затем связать с рее-
стром отечественной радиоэлектроники. В пресс-службе 
правительства отказались от комментариев.

По итогам 2018 года объем рынка светильников в Рос-
сии составил 60 млрд руб., доля светодиодных изделий 
оценивалась более чем в 85% от него, то есть более чем в 
51 млрд руб., следует из данных «Лайтнинг Бизнес Консал-
тинг»; более свежих данных нет. Весь прирост рынка в по-
следние три года дают импортеры, 95% которых прихо-
дится на Китай, подтверждает вице-президент компании 

«Световые технологии» Виталий Богданов. Российские 
производители, по его словам, теряют рынок из-за опозда-
ния с переходом на светодиоды.

Локализация производства диодов в России — «весьма 
дорогостоящий проект», отмечает директор по развитию 
производства холдинга GS Group (производит цифровые 
ТВ-приставки для спутникового оператора «Триколор» и 
другую электронику) Федор Боярков, но консолидация 
рынка сделала бы его реалистичным. При условии дора-
ботки нормативно-правовой базы, которая защитит инте-
ресы отечественных производителей, холдинг готов сам 
инвестировать в этот рынок, обещает господин Боярков. 
Чтобы наладить производство на базе предприятия ми-
кроэлектронной продукции GS Nanotech, GS Group потре-
буется менее месяца при наличии соответствующего обо-
рудования, утверждает он.

Производство светодиодов самих по себе — это относи-
тельно низкий технологический передел, для использова-
ния же в технологичных конечных устройствах нужны све-
тодиодные матрицы, отвечающие определенным требова-
ниям, в том числе миниатюризации, указывает директор 
группы консультирования по перспективным технологи-
ям KPMG в России и СНГ Сергей Вихарев. Участие в несколь-
ких технологических переделах позволяет претендовать на 
большую маржинальность, но добиться этого в России 
сложно, полагает эксперт: для выпуска конкурентных по 
характеристикам светодиодных матриц потребуются инве-
стиции и, возможно, создание совместного предприятия, 
которое стало бы национальным чемпионом в этой сфере.

Но АПСС не подходит для этой роли, уверен экс-генди-
ректор этой ассоциации, независимый эксперт по свето-
диодным технологиям Евгений Долин. Он настаивает, что 
для подтверждения способностей российских производи-
телей им стоит начать реальную локализацию и профи-
нансировать производство светодиодов, а уже потом про-
сить дополнительных преференций.

Юлия Степанова, Юлия Тишина

Светильники оказались  
в диодской ситуации
Производители просят господдержки

Минэнерго хочет оживить стро-
ительство розничной ВИЭ-гене-
рации в регионах. Для привле-
чения инвесторов предлагается 
унифицировать правила отбо-
ров инвестиционных проектов 
по всей стране и обязать сети  
заключать договоры на покуп-
ку электроэнергии со станцией 
еще до ее запуска. Потенциал 
сегмента оценивается в 3 ГВт. 
Однако у регионов нет мотива-
ции строить дорогие ВИЭ-объ-
екты, говорят эксперты, поэто-
му этот сегмент рынка рискует 
остаться маргинальным.

Минэнерго внесло в правительст-
во пакет поправок, меняющих про-
грамму поддержки зеленой генера-
ции на розничном энергорынке. 
Цель — привлечь больше инвесто-
ров в этот сегмент рынка. Програм-
ма поддержки розничных ВИЭ-стан-
ций мощностью до 25 МВт работает в 
регионах с 2015 года. За пять лет пла-
нировалось построить около 
300 МВт мощностей, хотя потенциал 
рынка достигает 3 ГВт, посчитали в 
Ассоциации развития возобновляе-
мой энергии (АРВЭ).

Инвесторы в розничные ВИЭ от-
бираются на конкурсах на уровне 
регионов. По программе можно по-
строить солнечную, ветряную элек-
тростанцию, гидроэлектростан-
цию, а также станцию на биогазе, 
биомассе или свалочном газе. Побе-
дитель получает долгосрочный та-
риф на 15 лет, всю электроэнергию 
должна покупать сетевая компания 
для компенсации технологических 
потерь, а в изолированной зоне — 
гарантирующий поставщик. Пре-
дельный объем генерации — 5% 
прогнозных потерь сетевой компа-
нии в регионе.

Минэнерго предлагает изменить 
процедуру конкурсов. Для отбора бу-
дет установлена предельная односта-
вочная цена электроэнергии для 
каждого вида ВИЭ исходя из типо-
вых капитальных и эксплуатацион-
ных затрат, стандартных налоговых 
ставок, срока возврата инвестиций в 
15 лет и нормы доходности в 12%, по-
яснили „Ъ“ в «Совете рынка» (регуля-
тор энергорынка). Отбирать проекты 
будут по минимальной одноставоч-
ной цене в заявке. Сроки, порядок и 
условия отборов в регионах будут 
унифицированы по всей стране, ин-
весторы смогут без труда найти объ-
явления о проведении отборов, от-
метили в регуляторе.

Одно из самых важных измене-
ний — обязанность сетевой компа-
нии заключать договор на покупку 
энергии с победителем сразу после 
конкурса, а не с построенной станци-
ей. На практике бывают случаи, когда 
сети отказывают в подключении го-
тового объекта, инвесторам уже при-
ходилось решать такие вопросы в су-
де, рассказали „Ъ“ в АРВЭ. Поправка 
должна облегчить для инвесторов 
процесс привлечения заемного фи-
нансирования на строительство объ-
екта, отметили в «Совете рынка».

Сопротивление сетей часто об-
условлено высокой ценой электроэ-
нергии ВИЭ-станции. Так, предель-
ный уровень капзатрат по солнеч-
ным станциям на ближайшем кон-
курсе ДПМ ВИЭ для оптового рынка 
составит 65 тыс. руб. за 1 кВт, а на роз-
ничном рынке показатель достигает 
100 тыс. руб. за 1 кВт, говорит Ольга 
Уханова из проектного офиса по раз-
витию ВИЭ правительства Ульянов-
ской области. Предложение форми-
ровать цену электроэнергии исходя 
из наименьшей цены на конкурсе мо-

жет снизить и стоимость потерь, по-
лагает Наталья Готова из Ассоциации 
некоммерческого партнерства ТСО.

Более 30 регионов уже имеют нор-
мативную базу для проведения отбо-
ров розничных ВИЭ-объектов, по дан-
ным АРВЭ. Среди них Подмосковье, 
Башкирия, Дагестан, Чечня, Свер-
дловская, Иркутская и Курская обла-
сти. В Коми пока изучают потребность 
в ВИЭ и экономическую эффектив-
ность таких проектов, рассказали в 
региональном министерстве энерге-
тики, ЖКХ и тарифов. В Хабаровском 
крае в 2019 году на отборе выиграл 
проект строительства станции на био-
газе, сейчас анализируется потенци-
ал других видов энергии. В краевом 
правительстве отмечают, что ВИЭ — 
перспективный вариант оптимиза-
ции электроснабжения изолирован-
ных потребителей. Но для изолиро-
ванных зон механизм с предельными 
уровнями капитальных и эксплуата-
ционных затрат не подходит, отмеча-
ет врио министра ЖКХ и энергетики 
Камчатского края Павел Редькин.

Ключевой недостаток механизма 
— отсутствие мотивации для регио-
нов, считает Ольга Уханова. Регион 
вынужден повышать, пусть и незна-
чительно, регулируемый тариф на пе-
редачу электроэнергии — для такого 
непопулярного решения должна 
быть серьезная выгода от проекта для 
региона, а она сомнительна, говорит 
госпожа Уханова. «Без решения во-
проса о мотивации регионов и стиму-
лах для повышения конкуренции сег-
мент розничных ВИЭ рискует остать-
ся маргинальным рынком, к которо-
му инвесторы будут обращаться толь-
ко в случае дефицита объемов по про-
грамме ДПМ ВИЭ»,— полагает она.

Полина Смертина;  
региональные редакции

ВИЭ тянут в регионы
Минэнерго меняет правила  
для розничной зеленой генерации

Один из крупнейших онлайн-ритейлеров России 
Wildberries в апреле зафиксировал рекордный 
рост оплаты на сайте через систему быстрых  
платежей (СБП) — в 14 раз по сравнению с мар-
том. При этом в среднем по рынку эксперты 
отмечают поступательный рост без резких скач-
ков, лишь некоторые банки говорят об умень 
шении числа операций через СБП из-за общего  
снижения покупательской активности. Рекорд 
Wildberries эксперты объясняют активным  
продвижением именно этого способа оплаты.

О том, что в апреле был установлен рекорд по оплате 
товаров через СБП, „Ъ“ рассказали в Wildberries: «Поку-
патели совершили в 14 раз больше платежей через СБП 
на сайте, чем в предыдущем месяце». В компании связы-
вают всплеск с возросшей долей безналичных онлайн-
платежей из-за режима самоизоляции, а также с увели-
чением числа банков-партнеров, присоединившихся к 
СБП в марте и апреле. «Оплата с помощью QR-кодов ста-
новится все более популярной»,— отметил финансовый 
директор Wildberries Владимир Бакин.

По данным ЦБ, сейчас к системе подключено порядка 
60 банков и более 180 кредитных организаций проводят 
мероприятия по подключению к СБП. С момента старта в 
январе 2019 года и по сегодняшний день в СБП было про-
ведено более 15 млн операций почти на 128 млрд руб., из 
которых на 2020 год приходится более половины. «Воз-
можность оплаты по QR-коду через СБП предоставляют 11 
банков, и этот функционал доступен более чем в 10 тыс. 
торговых точек. Мы видим интерес к этому сервису как со 
стороны банков, так и со стороны ритейла и прорабатыва-
ем разные возможности подключения к СБП для расшире-
ния сервиса c2b»,— отметили в ЦБ.

Из 10 тыс. торговых точек, упомянутых ЦБ,  7 тыс. при-
ходится на Wildberries. Как рассказали „Ъ“ в компании, 
она подключила оплату через СБП в сентябре 2019 года, а 

в феврале этого года распространила ее более чем на 7 тыс. 
своих пунктов выдачи товаров. При этом в апреле все по-
купки, оплаченные через СБП, были совершены на сайте. 
По словам источника „Ъ“, знакомого с ситуацией, объем 
средств, полученных Wildberries через СБП в апреле, пре-
вышает 10 млн руб. Но всплеск продаж был отмечен толь-
ко у этой компании, что, по мнению собеседника „Ъ“, объ-
ясняется ее позицией по продвижению СБП и тем, что она 
первая начала развивать этот способ приема оплаты.

В целом же объем оплаты товаров и услуг через СБП по-
ступательно растет на несколько десятков процентов в ме-
сяц. Так, банк «Русский стандарт» зафиксировал в апреле 
рост объема платежей через СБП на 133% по сравнению с 
мартом и увеличение количества таких операций на 199%. 
Директор департамента эквайринга «Русского стандарта» 
Инна Емельянова отмечает: «За 20 дней мая сумма поку-
пок с оплатой по QR-коду через СБП выросла на 20% по 
сравнению с аналогичным периодом марта, а количество 
таких покупок увеличилось на 110%». Такая разница объ-
ясняется увеличением трансакций в сегменте розничной 
продажи еды. В банке ПСБ в апреле—мае также констати-
ровали двукратный рост c2b-платежей через СБП по QR-
коду. Это связано с тем, что люди увеличили объем поку-
пок в интернете и интернет-магазины с помощью бонус-
ных программ стимулируют платить по QR-кодам.

Впрочем, такая картина наблюдается не во всех банках. 
Так, в банке «Тинькофф» сообщили о некотором сниже-
нии операций через СБП из-за общего снижения бизнес-
активности. В ВТБ также отметили, что из-за пандемии и 
режима самоизоляции россияне резко сократили объем 
своих покупок. «Статистика нашего эквайрингового биз-
неса показывает, что количество трансакций сократилось 
и в онлайне, и в офлайн-каналах относительно как марта 
этого, так и апреля прошлого года. Это коснулось и оплаты 
по QR-кодам в СБП»,— заявили „Ъ“ в ВТБ.

Максим Буйлов

Покупки закодировались
Граждане стали чаще платить через СБП

«В случае ограничения ставок эк-
вайерам будет сложно обеспечить 
рентабельность обслуживания пред-
приятия с небольшим торговым обо-
ротом». Выгоду получат только круп-
ные торговые сети, «которые уже сей-
час имеют условия торгового эквай-
ринга существенно ниже среднеры-
ночных»,— говорится в письме АРБ.

В то же время, утверждая, что 
клиенты ничего не выигрывают от 
снижения комиссий, банки гово-
рят о собственных больших поте-
рях: около 2 млрд руб. для банков 
эквайеров и порядка 10 млрд руб. 
для банков-эмитентов. Чтобы ком-

пенсировать упущенные доходы, 
некоторые банки начали ухудшать 
программы лояльности для клиен-
тов. В Газпромбанке, например, пе-
рестали начислять кэшбэк в катего-
риях онлайн-торговли, которые по-
пали под ограничение. Об измене-
нии бонусов за трансакции говорят 
и в ВТБ. Впрочем, так поступают да-
леко не все. В банке «Открытие» „Ъ“ 
сообщили, что кэшбэк не снижали 
и таких планов нет. Ту же политику 
проводят в ПСБ, обещая «продол-
жить стимулировать клиентов ис-
пользовать безналичные платежи». 
Руководитель управления депозит-
ных продуктов Тинькофф-банка Ве-
ра Лейченко считает нечестным 

ухудшать условия и менять катего-
рии для онлайн-кэшбэка, стимули-
руя клиентов платить офлайн.

«Мы считаем, что пониженный 
эквайринг важно не только сохра-
нить, но и распространить на курь-
ерскую доставку, пункты выдачи за-
казов, а также на категории, которые 
пока не попали под снижение, как 
товары для дома, спорттовары, кни-
ги, автозапчасти, меховые изделия, 
мебель,— заявил „Ъ“ президент Ас-
социации компаний интернет-тор-
говли Артем Соколов.— Эта мера 
даст стимул максимально быстро пе-
резапустить бизнес»..

Максим Буйлов,  
Евгения Крючкова

Досточтимый эквайр
с1
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Ритейлеры избавляются  
от многоточия
В опустевших торгцентрах стало меньше магазинов

Даже те ритейлеры, которым разрешено работать 
вовремя карантина, например, аптеки, продовольст‑
венные магазины и салоны связи, значительно со‑
кратили число точек продаж. Причина во многом 
в снижении трафика в опустевших торгцентрах, 
а также, например, санаториях и лечебных учрежде‑
ниях. Некоторые сотовые операторы начинают вос‑
станавливать сети, но многие магазины остаются 
‑закрытыми: поток покупателей остается низким, 
несмотря на частичное ослабление ограничений.

Во время карантина ряд крупных аптечных сетей был вы-
нужден закрыть часть своих точек, хотя формально они могли 
работать. По подсчетам аналитической компании Alpharm и 
отраслевого издания «Фармвестник», с которыми ознакомился 
„Ъ“, к концу апреля число точек ГК «Эркафарм» («Доктор Столе-
тов», «Озерки») уменьшилось на 102, сети «Мелодия здоровья» 
— на 37, «Неофарм» (бренды «Неофарм» и «Столички») — на 30.

Большая часть закрытых аптек находится в торгцентрах, 
трафик в которых из-за режима самоизоляции заметно сокра-
тился. Уже к 30 марта, когда по всей стране из-за карантина 
были закрыты магазины одежды, зоны развлечений и фуд-
корты в торгцентрах, трафик упал на 70% по сравнению с тем 
же днем 2019 года, подсчитывала Watcom Group. В исследова-
нии Alpharm и «Фармвестника» отмечается, что к середине 
мая, когда власти некоторых регионов стали ослаблять ре-
жим самоизоляции, «Эркафарм» и «Мелодия здоровья» закры-
ли еще 79 и 32 точки соответственно. Это подтверждает тезис 
аналитиков Watcom Group, отмечающих, что трафик в торг-
центрах остается на максимально низком уровне.

Заместитель гендиректора ГК «Эркафарм» Дмитрий Боков 
пояснил „Ъ“, что сеть приостановила работу аптек не только 
в торгцентрах, но и санаториях, лечебно-профилактических 
учреждениях. Исключение составили точки, расположен-
ные в прикассовых зонах супермаркетов, отметил господин 
Боков. Он уточнил, что работу продолжили около 80% всех 
аптек, расположенных в торгцентрах: из них 30% нарастили 
выручку, в остальных точках продажи упали на 40% год к го-
ду. При этом топ-менеджер отмечает, что 60 точек уже восста-
новили свою работу, а остальные будут открыты по мере сня-
тия ограничений. Возобновить работу закрытых точек в «Риг-
ле» планируют, когда торгцентры вернут не менее 70% арен-
додателей, говорит гендиректор сети Александр Филиппов.

Между тем руководитель направления аренды торговых 
помещений CBRE Александра Чиркаева считает, что сниже-
ние трафика не сильно повлияло на аптеки: они располага-
ются, как правило, в прикассовых зонах продуктовых мага-
зинов. При этом замдиректора департамента торговой не-
движимости Colliers International Борис Маца признает, что 
сейчас спрос сосредоточен в основном на лекарствах первой 
необходимости, на которые действует фиксированная на-
ценка. Зачастую она не позволяет даже окупить арендуемое 
помещение, поэтому, не исключает эксперт, некоторые ап-
теки действительно могут испытывать сложности.

Временно закрыть нерентабельные точки в опустевших 
торгцентрах пришлось и представителям других сегментов 
розничного рынка, работа которых в карантин разрешена.

Как рассказали в пресс-службе АО «Тандер» (управляет се-
тями «Магнит», «Магнит Аптека», «Магнит Вечерний» и «Маг-
нит Косметик»), компания закрыла 15 магазинов косметики 
и один гипермаркет. Во «Вкусвилл» признаются, что прио-
становили работу около 60 магазинов, в том числе и в торг-
центрах. В X5 Retail Group пояснили, что были вынуждены 
приостановить работу супермаркетов в торгцентрах «в еди-
ничных случаях» из-за падения трафика.

Непростая ситуация и у салонов связи, чья работа во 
время карантина также разрешена. «Вымпелком» сооб-
щил, что по состоянию на 29 апреля компания закрыла 
34% собственных салонов и 25% точек, работающих по 
франшизе. «Но сейчас идет новый тренд на открытие офи-
сов,— заявили в пресс-службе компании.— Так, к середи-
не мая мы открыли 320 ранее замороженных магазинов». 
В МТС также подтвердили, что приостановили работу сало-
нов в некоторых торгцентрах, где снизился трафик, но по-
тери компенсировали за счет онлайн-продаж. У «МегаФо-
на», по словам гендиректора «МегаФон Ритейл» Андрея Ле-
выкина, в пиковый период не работало около 500 салонов, 
расположенных в торгцентрах. «Сейчас остаются закрыты-
ми около 100 таких магазинов по всей стране»,— добавля-
ет он. В Tele2 уточнили, что из-за карантина не работает 
12% точек продаж.

Мария Котова,  
Елизавета Макарова,  
Никита Щуренков,  
Юлия Тишина

Domino’s Pizza попала под нож
Сеть сокращает присутствие в России

Пандемия COVID‑19 и последо‑
вавший кризис усугубили по‑
ложение американской сети 
Domino’s Pizza в России. Не‑
сколько собственных и парт‑
нерских точек сети в ряде реги‑
онов могут не открыться после 
снятия ограничений. После 
кризиса франчайзи будут ста‑
раться перейти под более силь‑
ные бренды, а для Domino’s 
Pizza, вступившей в конфликт 
с несколькими партнерами, 
этот эффект может быть еще 
 заметнее.

Сеть Domino’s Pizza ушла из 
Нижнего Новгорода и закрыла в го-
роде два своих ресторана, сообщил 
источник „Ъ“, близкий к компа-
нии. Этих объектов уже нет в пе-
речне точек на сайте сети. Кроме 
того, закрыли свои точки, работаю-
щие по франшизе, два партнера 
Domino’s Pizza в Подмосковье, со-
общили „Ъ“ сами предпринимате-
ли. Они отказались вдаваться в под-
робности до разрыва договора ком-
мерческой концессии, опасаясь об-
винений в подрыве авторитета 
бренда со стороны компании. В до-
кументе, копия которого есть у „Ъ“, 
говорится, что в случае, если «ком-
пания или ваши акционеры участ-
вуют в любой деятельности, кото-
рая, по нашему мнению, негативно 
влияет или может повлиять на де-
ловую репутацию, связанную со 
знаками и системой», Domino’s 
Pizza вправе оштрафовать партне-
ра на $50 тыс.

Проблемы Domino’s Pizza в Рос-
сии начались в 2019 году, когда ком-
пания вступила в конфликт со свои-
ми франчайзи. Владельцы боль-
шинства ресторанов, расположен-
ных за пределами Москвы и Под-

московья, обвинили сеть в завыше-
нии цен на продукты, навязывании 
услуг и отсутствии маркетинго-
вой поддержки (см. „Ъ“ от 17 апреля 
2019 года). Как сообщали источни-
ки „Ъ“, после этого в Domino’s Pizza 
ввели негласный запрет на прода-
жу франшизы в регионах и стали 
выкупать у партнеров большую 
часть ресторанов за пределами Мо-
сквы и Подмосковья. Прошлой осе-
нью к российской Domino’s Pizza 
также было подано несколь-
ко исков с требованием возме-
стить затраты на открытие убы-

точных ресторанов. Франчайзи, ко-
торому пришлось закрыть точки в 
Подмосковье в период панде -
мии COVID-19, также планирует 

требовать с владельца бренда ком-
пенсацию в суде, сообщил „Ъ“ пред-
приниматель.

В российском офисе Domino’s 
Pizza настаивают, что ни один из ре-
сторанов не был закрыт оконча-
тельно из-за пандемии COVID-19. 
Но называть количество объектов, 
входящих в сеть сегодня, там отка-
зываются. В компании добавили, 
что некоторые точки были закрыты 
на время ограничений, при этом 
расширив зоны доставки. По собст-
венным данным, год к году выруч-
ка от онлайн-продаж компании вы-
росла на 20%.

По словам гендиректора «Infoline-
Аналитики» Михаила Бурмистрова, 
компания могла решиться на опти-
мизацию наиболее убыточных точек, 
когда стало очевидно, что возвраще-
ние индустрии общественного пита-
ния к привычному ритму будет дол-
гим и болезненным. Хотя пиццерии 
— один из самых устойчивых в усло-
виях пандемии сегментов из-за исто-
рически высокой доли доставки, ука-
зывает он. Так, отмечает господин 
Бурмистров, в 2019 году доля интер-
нет-продаж Domino’s Pizza в РФ без 

учета заказов навынос составляла 
62% от всей выручки, которая в том го-
ду выросла на 17,5%, до 5,7 млрд руб.

Эксперт портала Franshiza.ru Ан-
на Рождественская считает, что пан-
демия усугубила ситуацию для 
Domino’s Pizza, которой, скорее все-
го, придется закрывать и другие точ-

ки. По ее словам, сегодня значитель-
ная часть сетей общепита, работаю-
щих по франшизе, заморозила раз-
витие и занимается сохранением 
своего и партнерского бизнеса. Кро-
ме того, упал и интерес потенциаль-
ных франчайзи, добавляет эксперт.

Оптимизируют бизнес и конку-
ренты Domino’s Pizza. Так, основа-
тель сети «Додо Пицца» Федор Ов-
чинников говорил, что компания в 
апреле закрыла около 50 точек. В ГК 
«Шоколадница» (развивает по фран-
шизе в том числе Pizza Hut) не 
исключают закрытия до 50% своих 
заведений (см. „Ъ“ от 22 апреля). Ми-
хаил Бурмистров прогнозирует, что 
после пандемии появится большое 
количество свободных площадок от 
ресторанов среднего ценового сег-
мента, не работавших на доставку. 
Кроме того, некоторые заведения 
могут после снятия ограничений 
сменить локацию, рассуждает он. Го-
спожа Рождественская считает, что 
работающий по франшизе общепит 
начнет восстанавливаться к лету, но 
будет искать возможность «перейти 
к более сильным игрокам».

Никита Щуренков

«Траст»  
обработает землю
Непрофильный актив банка  
возделает выходец из «Русагро»

Не сумев найти покупателя на 
владельца более 300 тыс. га сель‑
хозземель УК «Ростагро», банк 
непрофильных активов «Траст» 
решил повысить эффектив‑
ность этого бизнеса. Для этого 
привлечен бывший топ‑менед‑
жер «Русагро» и «Агротерры» 
Юрий Костюк, который должен 
повысить стоимость актива для 
продажи до 2023 года. Но из‑за 
текущего кризиса инвесторы 
будут ограничены в средствах, 
а стоимость земель может сни‑
зиться.

О том, что Юрий Костюк стал ген-
директором УК «Ростагро», стало из-
вестно из ЕГРЮЛ. «Ростагро» (до конца 
2017 года называлась «Росагро») — 
один из крупнейших владельцев сель-
хозземли в стране. По данным BEFL, 
группа управляет около 326 тыс. га. 
Основной земельный банк сосредото-
чен в Пензенской области, есть фили-
ал в Саратове. «Ростагро» ранее связы-
вали с группой «Бин» (сейчас «Саф-
мар»), но ее представитель это опро-
вергал. После санации Бинбанка в 
сентябре 2017 года, основным вла-
дельцем которого тогда был Микаил 
Шишханов, плохие и непрофильные 
активы Бинбанка перешли в банк не-
профильных активов «Траст», кото-
рый сегодня владеет и «Ростагро». 
Юрий Костюк в прежние годы был 
топ-менеджером группы «Русагро» Ва-
дима Мошковича и «Агротерры» (при-
надлежит американской NCH Capital).

По словам источника „Ъ“ на рынке, 
основной задачей господина Костюка 
на новом месте будет вывод «Ростагро» 
на прибыльность. Консолидирован-
ная отчетность группы не раскрывает-
ся. По данным «СПАРК-Интерфакс», на 
конец 2018 года совокупный убыток 
связанных с «Ростагро» компаний был 
на уровне 5 млрд руб. В «Трасте» сооб-
щили „Ъ“, что перед Юрием Костюком 
поставлена задача по повышению эф-
фективности и увеличению маржи-
нальной прибыльности с гектара за 
счет совершенствования технологий 
и оптимизации затрат. Он также дол-
жен заняться автоматизацией и опти-
мизацией бизнес-процессов за счет 
внедрения IT, а также приведением 
всех процедур в соответствие с корпо-
ративными стандартами банка. Юрий 
Костюк отказался от комментариев.

Оптимизация бизнеса «Ростагро» 
могла потребоваться для привлече-

ния инвестора. По данным источника 
„Ъ“ на рынке, «Траст» обсуждал прода-
жу активов с несколькими потенци-
альными покупателями, но перегово-
ры ничем не завершились, так как сто-
роны не сошлись в цене. По словам ди-
ректора «Совэкона» Андрея Сизова, 
сельхозземли в Пензенской области в 
среднем стоят около 22 тыс. руб. за 
1 га. Таким образом, около 300 тыс. га в 
этом регионе можно оценить в 6,6 мл-
рд руб. В «Трасте» говорят, что диалог с 
потенциальными стратегическими 
инвесторами ведется постоянно. По-
ставленные перед новой командой 
«Ростагро» задачи направлены на дол-
госрочный рост стоимости актива и 
подготовку к потенциальной прода-
же, которая может состояться на гори-
зонте до 2023 года, заявили в банке.

Директор «Совэкона» Андрей Си-
зов отмечает, что, если в «Ростагро» 
есть серьезные проблемы, вывод биз-
неса на прибыльность может быть не-
тривиальной задачей, с которой за не-
сколько лет справиться непросто: «В 
растениеводстве невозможно что-то в 
принципе быстро наладить, это не 
конвейер, а эффект от нововведений 
зачастую можно оценить только в сле-
дующем сезоне». При этом может по-
требоваться решение вопросов с логи-
стикой, хранением и проч., а для 
управления может не хватать квали-
фицированных кадров, особенно выс-
шего и среднего звена, добавляет он.

Осложнить поиск покупателя на 
«Ростагро» может и текущая ситуация. 
По словам гендиректора Института 
конъюнктуры аграрного рынка Дмит-
рия Рылько, хотя самого по себе сель-
ского хозяйства кризис, вызванный 
пандемией COVID-19, особо не кос-
нулся, из-за макроэкономических 
факторов число сделок M&A в отрасли 
может сократиться, так как доступ-
ных средств для финансирования 
крупных приобретений будет, скорее 
всего, меньше. Кроме того, пандемия 
и глобальное снижение спроса на 
сельхозпродукцию — негативный 
фактор для цен на сельхозземли, до-
бавляет господин Сизов. В России, по 
его словам, ситуация усугубляется из-
за регулирования — системы квоти-
рования, отслеживания и проч., что 
отрицательно сказывается на рента-
бельности отрасли, горизонт плани-
рования в которой находится на уров-
не 5–10 лет и выше.

Анатолий Костырев

«Республика» меняет строй
Сеть сокращает и переформатирует магазины

Часть магазинов книжной сети «Республика» 
не откроются после снятия ограничительных 
мер, а оставшиеся изменятся: к торговым 
 залам добавят зоны отдыха и кофейни. 
 Такой формат в сети считают более устойчи‑
вым в условиях снижения трафика, которое 
продлится до 2021 года. С учетом давления 
 онлайн‑ритейла компании стоит сфокусиро‑
ваться на наиболее платежеспособной аудито‑
рии, полагают эксперты.

«Республика» не откроет часть магазинов после 
снятия ограничительных мер, а формат оставшихся 
сменит на концепт-сторы, которые будут включать 
торговый зал, зону отдыха и кофе-пойнт, рассказал 
„Ъ“ представитель компании. Будут закрыты или пе-
реедут наименее эффективные магазины, те, кото-
рые нельзя переформатировать, а также точки, по 
которым не удалось прийти к компромиссу с арен-
додателями, уточнили в «Республике».

Число магазинов, которые будут закрыты, в ком-
пании не называют, добавляя, что «их доля будет су-
щественной» и оптимизация коснется всех городов 
присутствия, часть персонала уже сокращена. До 
пандемии в сети насчитывалось 40 точек, сейчас на 
ее сайте перечислено 34 магазина: 25 в Москве, пять 
в Санкт-Петербурге, по два в Новосибирске и Екате-
ринбурге. В пресс-службе говорят, что на сайте число 
точек отражено некорректно, а окончательное реше-
ние о закрытии пока принято только по одному ад-
ресу в Москве — на Крылатской улице.

Из-за пандемии и ограничительных мер падение 
продаж в марте по отдельным точкам доходило до 
70–90%, отмечают в «Республике», в апреле и мае ра-
бота всех магазинов остановлена. В компании ожи-
дают «неизбежного снижения трафика как мини-
мум до 2021 года». С учетом этого и предписанных 
Роспотребнадзором мер защиты концепт-сторы бо-
лее устойчивы, говорит представитель сети. В таком 
формате до пандемии уже работал флагманский ма-
газин «Республики» на Тверской.

«Республика» принадлежит владельцу производи-
теля продуктов «Дымов» Вадиму Дымову. В 2018 году 
выручка ООО «Республика» составляла 1,8 млрд руб., 
чистая прибыль — 29,25 млн руб. (данные «СПАРК-
Интерфакса»). Как писал „Ъ“ 10 марта, проблемы в 
компании начались еще до пандемии: в начале года 

сеть рассылала поставщикам письма о том, что не 
имеет достаточно средств, чтобы расплатиться.

Сейчас в «Республике» говорят, что возобновят ре-
гулярные выплаты после выхода из режима ограни-
чительных мер. Проблемы сети собеседники связы-
вали с общим давлением онлайн-сегмента на книж-
ную розницу. По данным «Эксмо-АСТ», в 2019 году 
продажи книг в офлайне в России снизились на 4%, 
до 24,9 млрд руб., а в интернете выросли на 24%, до 
20,1 млрд руб.

По словам собеседников „Ъ“ в издательствах, вы-
платы приостановили почти все книжные сети, но о 
сокращении магазинов большинство пока не сооб-
щало. Гендиректор крупнейшей сети «Читай-город 
— Буквоед» Михаил Иванцов говорит, что компания 
ведет переговоры с арендодателями: «Мы не хотим 
закрывать магазины, но это возможно, лишь если 
нам удастся договориться о приемлемых условиях. 
Если же магазины в силу сильного снижения трафи-
ка после открытия и неконструктивной позиции 
арендодателя станут убыточными, тогда мы выну-
ждены будем их закрыть».

После снятия ограничений будет усиливаться 
давление со стороны крупных онлайн-игроков и 
продолжат падать доходы населения, уверена кон-
сультант JosDeVries The Retail Company Ирина Бо-
лотова. По ее мнению, стоит ожидать сокращений 
и других книжных сетей, хотя в случае «Республи-
ки» можно надеяться, что ее целевая аудитория — 
«золотая» молодежь — несущественно потеряет в 
доходах. Вероятно, компания сфокусируется на ло-
кациях с преобладанием платежеспособной ауди-
тории, полагает заместитель директора департа-
мента торговой недвижимости Colliers Internation-
al Борис Маца.

Учитывая локации «Республики» — в центре Мо-
сквы, в бизнес-центрах и рядом с вузами, где высо-
кий трафик,— экономия за счет сокращения опера-
ционных затрат на магазины будет существенной, 
считает директор департамента торговой недвижи-
мости Knight Frank Евгения Хакбердиева. По ее про-
гнозу, собственники торговых центров, скорее все-
го, пойдут на уступки, а вот в стрит-ритейле с этим 
могут возникнуть проблемы, если у владельцев бу-
дут более выгодные альтернативы.

Валерия Лебедева

Как работают  
Papa John’s  
и Domino’s?  

Они предлагают  
франшизу крупному 

местному игроку
— Федор Овчинников,

основатель «Додо Пицца»,  
в интервью газете «Ведомости»,  

2018 год
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Команды «Формулы‑1» одобрили сни‑
жение потолка расходов до $145 млн 
со следующего сезона. Они также до‑
говорились снижать затраты и в даль‑
нейшем, доведя их до $135 млн к 2023 
году, а после 2025 года вновь вернуть‑
ся к вопросу об экономии. Редкое еди‑
нодушие «конюшен» является во мно‑
гом вынужденным, продиктованным 
необходимостью снижать траты 
в условиях, когда из‑за пандемии 
 коронавируса резко падают  доходы.

 К оманды «Формулы‑1» согласова‑
ли снижение потолка расходов начи‑
ная с сезона‑2021 до $145 млн. Это сразу 
на $30 млн меньше, чем было предусмо‑
трено договоренностями, достигнуты‑
ми в 2019 году. Более того, руководители 
«конюшен» согласились с тем, что курс 
на уменьшение затрат нужно продолжать. 
Поэтому в сезоне‑2022 потолок будет сни‑
жен до $140 млн, а с 2023‑го по 2025 год 
он будет установлен на отметке $135 млн. 
В дальнейшем команды намерены обсу‑
дить еще одно сокращение. Конкретные 
цифры не называются, но, как ранее го‑
ворил президент Международной авто‑
мобильной федерации (FIA) Жан Тодт, 
целевым показателем является отметка 
$120 млн за сезон.

Отметим, что в означенные суммы 
не включаются расходы на зарплаты гон‑
щиков, топовых сотрудников команд, за‑
траты на покупку моторов (до $15 млн 
за сезон), маркетинг, прием гостей. Так 

что жестким потолок назвать нельзя. 
«Большие» команды, а на данный мо‑
мент к их числу относят Ferrari, Mer‑
cedes и Red Bull (их текущие бюджеты ко‑
леблются у отметки $400 млн), все равно 
будут тратить значительно больше дру‑
гих. По словам Жана Тодта, их расходы 
на оплату исключений составят пример‑
но те же $145 млн. Но не стоит забывать, 
что FIA десятилетиями билась за то, что‑
бы в «Формуле‑1» появились хоть какие‑то 
финансовые ограничения. В прошлом го‑
ду удалось убедить команды на введение 
потолка в $175 млн, но также с длинным 
списком исключений и строго на пери‑
од с 2021‑го по 2025 год. Продление дейст‑
вия ограничений было под большим во‑
просом, учитывая, что для принятия со‑
ответствующего решения требовалось со‑
гласие всех команд серии (по новым пра‑
вилам, принятым FIA в апреле, достаточ‑
но простого большинства). К тому же по‑
толок в $175 млн слабо помогал решить 
главную задачу — уменьшить отставание 
небольших команд от топовых. Для ма‑
леньких «конюшен», бюджеты которых 
едва превышают $100 млн, $175 млн — 
сумма недостижимая. Так что у больших 
команд все равно оставалось бы значи‑
тельное преимущество.

Сдвинуть дело с мертвой точки помо‑
гла пандемия коронавируса. Из‑за нее 
чемпионат 2020 года пока так и не старто‑
вал (вероятно, он начнется 5 июля в Ав‑
стрии), а значит, владельцы серии из Lib‑
erty Media рискуют лишиться значитель‑
ной части доходов, которую им приносят 
взносы от устроителей Гран‑при. В сред‑

нем это $40 млн с каждой гонки. В этом се‑
зоне окончательно отменены уже три эта‑
па, а еще семь перенесены, и перспекти‑
вы их проведения не очевидны. Так что 
потери уже можно оценить в сотни мил‑
лионов долларов. Потеря денег Liberty 
Media неизбежно скажется на призовых, 
получаемых командами. Не говоря уже 
о том, что их собственные спонсоры так‑
же требуют скидок ввиду того, что гонки 
не проводятся. Ситуация настолько серь‑
езная, что даже Ferrari, ранее категориче‑
ски возражавшая против снижений бюд‑
жетов, смягчила свою позицию.

Помимо прямых финансовых ограни‑
чений команды «Формулы‑1» согласовали 
и важные параметры технического регла‑
мента, также способные оказать сильней‑
шее влияние на гонки. Во‑первых, с 2021 
года без штрафов будет разрешено исполь‑
зовать только два мотора против трех сей‑
час. При условии что в чемпионате будет 
22 этапа, каждый двигатель должен про‑
жить 11 гонок. Во‑вторых, и это, вероятно, 
даже важнее, согласованы правила прове‑
дения тестов в аэродинамической трубе. 
Чем‑то они похожи на те, что применяют‑
ся в североамериканских спортивных ли‑
гах, в которых на драфте первоочередное 
право выбора отдается командам, пока‑
завшим худшие результаты в чемпионате. 
Вот и в «Формуле‑1» слабые команды смо‑
гут продувать свои машины в аэродинами‑
ческой трубе дольше, чем сильные. А ведь 
именно аэродинамика при прочих рав‑
ных является ключевым параметром, об‑
уславливающим скорость на трассе.

Александр Петров

АВТОСПОРТ

Потолковое решение
Команды «Формулы‑1» договорились  
о значительном снижении расходов
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Несмотря на то что Музы‑
кальный театр имени Ста‑
ниславского и Немирови‑
ча‑Данченко, как и другие 
российские театры, закрыт, 
многие его артисты про‑
должают работать. О том, 
как это происходит, а так‑
же о том, изменится ли ба‑
лет после пандемии и наде‑
нут ли зрители маски, Мария 
Сидельникова поговори‑
ла с художественным руко‑
водителем балетной труппы 
Музтеатра Лораном Илером.

— Франция постепенно вы-
ходит из карантина. Как 
вы его провели?
— Я вернулся во Францию, ког‑
да в Москве ввели карантин 
и артисты балета не смогли вы‑
ходить на работу. Хотел быть 
поближе к семье, и сейчас уже 
два месяца я здесь. За этот пе‑
риод, как, наверное, у многих, 
у меня было несколько стадий. 
От растерянности, когда хо‑
дишь неприкаянным и не зна‑
ешь, за что браться, потому 
что ни в чем нет уверенности, 
до принятия — ты учишься 
жить с этим временем. Раз от те‑
бя все равно ничего не зависит, 
чего тут нервничать. Но я не си‑
жу сложа руки. Работа продол‑
жается.
— И каково это — руково-
дить труппой за тысячи ки-
лометров?
— Сегодня нет большой раз‑
ницы, нахожусь я в трех кило‑
метрах от театра или в трех ты‑
сячах, все равно все общение 
по телефону и компьютеру. Каж‑
дый день мы на связи с генди‑
ректором (Музыкального театра 
имени Станиславского и Неми‑
ровича‑Данченко.— „Ъ“), Ан‑
тоном Гетьманом. Мы не зна‑
ем, когда возобновятся спекта‑
кли, у нас нет конкретных дат, 
но есть план А, B, C, и мы будем 
адаптироваться в зависимости 
от развития ситуации, от реше‑
ний властей. То есть мы работа‑
ем над будущим, но не знаем, 
когда оно наступит. И все, что 
сейчас остается,— это приго‑
товиться, чтобы с окончанием 
карантина как можно быстрее 
вернуться к работе.
— Какой график у артистов 
Музтеатра? Есть ли класс 
или они предоставлены са-
ми себе?
— Да, у них есть класс, и я стара‑
юсь заглядывать к ним в Zoom. 
Видео, конечно, замечатель‑
ный инструмент, сегодня это 
настоящее спасение. Мне очень 
важно поддерживать с ними 
связь, и надеюсь, им тоже важ‑
но знать, что я рядом. Класс 
адаптирован к домашним усло‑
виям, особенно все, что касает‑
ся середины и прыжков, но де‑
лают они его дольше обычно‑
го — полтора часа вместо часа. 
Сейчас на это есть время. Всем 
выдали линолеум, особенно это 
важно для балерин, чтобы они 
дома могли заниматься на пу‑
антах. Когда такая беспреце‑
дентная ситуация и ты не зна‑
ешь, когда сможешь вернуть‑
ся на сцену, работать в ежеднев‑
ном режиме — совсем не оче‑
видная идея. Зачем? Если танце‑
вать не надо. Они вполне могли 
бы и не заниматься. Но боль‑
шинство держат рабочий ритм 
и каждый день делают класс. 
А многие дополнительно зани‑
маются йогой и пилатесом, от‑
крывают что‑то новое для свое‑
го тела. Они молодцы, их само‑
дисциплина меня восхищает!
— Можно ли сравнивать ны-
нешний период в карьере ба-
летных артистов с декрет-
ным отпуском или, напри-
мер, со временем восстанов-
ления после травмы?
— Думаю, нет. Это исключи‑
тельная ситуация. Совершен‑

но другие условия. Декретный 
отпуск — это естественный, 
привычный ход жизни. Трав‑
ма — да, это нечто внезапное, 
это происшествие. И ты пыта‑
ешься понять, почему это про‑
изошло, почему с тобой, по‑
чему сейчас. В ситуации с ко‑
ронавирусом все‑таки ты зна‑
ешь, что не одинок в своей бе‑
де. На наших глазах разворачи‑
вается научно‑фантастический 
сценарий, и мы все — действу‑
ющие лица. В моей карьере са‑
мый длинный период без сце‑
ны длился четыре‑пять меся‑
цев. И я все время думал, смо‑
гу ли я после травмы вернуть‑
ся на сцену, смогу ли танцевать 
на 100%. Сегодня все задают‑
ся другим вопросом: не «смо‑
жем ли мы танцевать», а «когда 
мы сможем танцевать».
— Значит, опасений, что по-
сле карантина труппу будет 
не собрать, у вас нет?
— Мне кажется, что им не хва‑
тает театра, они скучают по сце‑
не, по репетиционным за‑
лам. В первый же день, когда 
мы вернемся в театр, мы это от‑
празднуем. У меня нет никаких 
сомнений в том, что артисты 
вернутся все до одного и очень 
быстро включатся в работу. Бо‑
лее того, я уверен, что они вер‑
нутся еще более мотивирован‑
ными, получат огромное удо‑
вольствие от репетиций и тем 
более от сцены.
— Планируете ли вы адапти-
ровать сезон, исходя из слож-
ности балетов? Начинать, на-
пример, с одноактных трой-
чаток и постепенно перехо-
дить к большой классике?
— Танцевать большие класси‑
ческие балеты не сложнее, чем 
одноактные. Для хореографии 
Килиана или Экмана требует‑
ся такая же хорошая форма, 
как для «Лебединого озера». 
Здесь скорее нужно учитывать 
другой критерий — ожидания 
зрителей.
— А зрители наверняка со-
скучатся по классике. Се-
зон остановился прямо пе-
ред «Лебединым озером», 60 
лет назад в версии Владими-
ра Бурмейстера впервые по-
казанным на сцене Париж-
ской оперы. Для Театра Ста-
ниславского и Немирови-
ча-Данченко эта версия Бур-
мейстера остается канониче-
ской до сих пор. В чем ее цен-
ность, в том числе и для вас?
— «Лебединое озеро» Бурмей‑
стера почти тридцать лет бы‑
ло в репертуаре Парижской 
оперы. Это уникальная вер‑
сия, очень чистая, разумная 
и особенная в своей концеп‑
ции, главным образом в треть‑
ем акте, где прописана сюжет‑
ная логика. На глазах у Зигфри‑
да Черный лебедь то появляет‑
ся, то исчезает, отсюда и все его 
сомнения. Бурмейстера‑хоре‑
ографа отличает элегантность 
и кротость. Но самые простые 
вещи, как известно, сложнее 
всего исполнять. Что касается 
меня, то вы знаете, что в 1985 го‑
ду Рудольф Нуреев назначил ме‑
ня этуалью за партию Зигфрида 
именно в версии Бурмейстера, 
поэтому я храню об этом балете 
самые лучшие воспоминания.
— Когда Нуреев объявил, что 
будет ставить свою версию 
«Лебединого», многие арти-
сты Парижской оперы вос-
приняли это в штыки, де-
ло дошло чуть ли не до заба-
стовки.
— Я помню, что Нуреев поста‑
вил свою версию, и в труппе 
были разногласия и недоволь‑
ства по этому поводу. Тогда 
он вернул в репертуар «Лебеди‑
ное» Бурмейстера, у него не бы‑
ло другого выхода.
—  То есть вы бастовать 
не стали?

— Этот период вообще про‑
шел мимо меня. Тогда Нуре‑
ев выдвинул нас с Изабель Ге‑
рен на первый международ‑
ный конкурс балета в Париже. 
Готовил с нами па‑де‑де Черно‑
го лебедя, уже из своего спекта‑
кля. Мы работали очень много, 
репетировали без остановок — 
с ним по‑другому было нельзя.
— Почему, кстати, Нуре-
ев не назначил вас этуалью 
в своем «Лебедином»?
— Не знаю, я никогда не за‑
давался этим вопросом и его 
не спрашивал. Если смотреть 
на ту ситуацию с «Лебединым» 
шире, то, конечно, как только 
приходит новый худрук со сво‑
ими идеями, всегда появляются 
недовольные. Меняется время, 
а вместе с ним и танец, и техни‑
ка. Версия Бурмейстера очень 
хорошая, и для меня она не ста‑
реет, но у Нуреева был другой 
взгляд. То, что когда‑то казалось 
чужим, спустя тридцать лет уже 
воспринимается как классика. 
Это нормальный цикл. Балеты 
должны меняться.
— Сейчас многие старают-
ся угадать, как изменится 
театр после пандемии. Что 
вы об этом думаете? 
— Самое важное — это желание 
зрителей вернуться в зал. Мне 
кажется, что в России традиции 
театральной жизни, театраль‑
ных выходов особенно силь‑
ны. Это большая часть культу‑
ры, это в генетике русских. Поэ‑
тому я предполагаю, что публи‑
ка вернется в театр, как толь‑
ко это станет возможным, и до‑
вольно быстро.
— Быстрее, чем французы?
— Думаю, что да. Но это только 
мои ощущения. И опять же все 
зависит от условий. Если залы 
откроются в обычном режиме, 
это один сценарий. Если будут 
введены санитарные ограни‑
чения, социальная дистанция, 
я не знаю, как люди будут реа‑
гировать.
— Во Франции звучали раз-
ные предложения: два кре-
сла между зрителями, обяза-
тельные маски в зале, полто-
ра метра между артистами… 
Реально ли это?
— На сцене держать дистан‑
цию невозможно, разве что 
в one man show, а в па‑де‑де ка‑
кие полтора метра? Что же это 
за любовь получится? А ор‑
кестр? Музыканты сидят пле‑
чом к плечу, в некоторых поста‑
новках в оркестровой яме пол‑
сотни человек. К тому же если 
маски обязательны в зале, 
то они должны быть и на сцене. 
Возможно, для зрителей еще 
как‑то все это можно органи‑
зовать, но для артистов и музы‑
кантов это нереально.
— Что вы думаете об уволь-
нении после обвинений 
в дискриминации Йоргаса 
Лукаса, много лет руково-
дившего балетом Лионской 
оперы (подробнее — в „Ъ“ 
от 21 февраля)?
— Я не знаю деталей ситуации, 
поэтому не хотел бы об этом го‑
ворить. Могу сказать только, 
что между манерой общаться 
в балетном мире тридцать лет 
назад и сегодня, конечно, есть 
большая разница. Сегодня не‑
которые слова уже невозмож‑
ны. Я их и раньше не употре‑
блял, но в школе чего только 
мы не слышали в свой адрес. 
Никто не считал, что это нор‑
мально, просто так было при‑
нято. Сегодня благодаря раз‑
ным общественным движени‑
ям многое стало на свои места, 
и есть отношение, с которым 
уже никто не будет мириться. 
Но надо знать меру, нельзя впа‑
дать в крайность. Если на репе‑
тиции ты трижды делаешь од‑
но и то же замечание, а тебя по‑
том обвиняют в эмоциональ‑
ном харассменте, так мы рабо‑
тать не сможем. Наша профес‑
сия требует не только дисци‑
плины, но и самодисциплины. 
Ты должен быть строг с самим 
собой и рассчитывать только 
на себя, потому что каждый 
твой спектакль должен быть 
лучше предыдущего. И я очень 
надеюсь, что вынужденная изо‑
ляция позволит нам по‑друго‑
му взглянуть на вещи, которые 
казались обыденными. Что по‑
сле карантина мы вернемся 
с осознанием, какое это счас‑
тье и шанс жить нормальной 
жизнью — выходить на сцену, 
приходить в театр. Я и артистам 
так говорю. Может, и банально, 
но точно не обидно.

КАРАНТИН БАЛЕТ

«Всем выдали линолеум»
Лоран Илер о работе Музыкального театра 
имени Станиславского и Немировича‑Данченко 
во время пандемии

Испанский чемпионат,  видимо, станет 
вторым после немецкого топовым ев‑
ропейским футбольным первенством, 
которое возобновит сезон. Это  стало 
ясно после заявления премьер‑ми‑
нистра Испании Педро Санчеса: 
установленные им сроки возвраще‑
ния футбола — с 8 июня — совпадают 
с планами La Liga, объединяющей два 
высших по рангу дивизиона. С точки 
зрения итогов тестирования игроков 
на коронавирус ситуация в них дейст‑
вительно выглядит более благополуч‑
ной, чем в других ведущих лигах.

 А втором главной футбольной но‑
вости минувшего уикенда стал премьер‑
министр Испании Педро Санчес. В своем 
заявлении, посвященном перспективам 
выхода страны из режима ограничений, 
связанных с пандемией коронавируса, 
он отдельно остановился на теме «пользу‑
ющегося большой востребованностью» 
футбола, сообщив, что возобновление игр 
в рамках чемпионатов двух высших диви‑
зионов будет разрешено «начиная с 8 ию‑
ня». При этом премьер дал понять, что 
на остальные виды разрешение не рас‑
пространяется. Все европейские медиаре‑
сурсы интерпретировали слова Педро 
Санчеса однозначно — как «зеленый свет» 
испанскому футболу, который, скорее все‑
го, станет вторым после немецкого (в эти 
выходные в бундеслиге был сыгран вто‑
рой после паузы тур), если брать только 
«большую европейскую пятерку», возоб‑
новившим сезон. Так же их интерпрети‑
ровал и президент La Liga Хавьер Тебас. 
Описывая в своем аккаунте в Twitter эмо‑

ции, которые у него вызвало заявление 
премьер‑министра, он сказал, что «счаст‑
лив» и что решение правительства — «ре‑
зультат грандиозной работы, проведен‑
ной клубами, игроками, тренерами, На‑
циональным советом по спорту и агента‑
ми». Хавьер Тебас отметил, что высказыва‑
ния главы правительства не означают, что 
футбольные структуры имеют право «по‑
низить планку» и «снизить бдительность».

Это решение действительно идеаль‑
но укладывается в планы La Liga. Ранее 
структура составила протокол возвраще‑
ния, предусматривающий рестарт чем‑
пионата 12 июня. Подготовка к нему со‑
стоит из трех стадий. Первая — индиви‑
дуальные тренировки — уже заверши‑
лась, продлившись три недели. Вторая — 
занятия небольшими, до десяти человек, 
группами — открывается в ближайшие 
дни, а за ней должен последовать переход 
к тренировкам командным, фактически 
полноценным.

Уже есть протокол и для самого чем‑
пионата. Он предусматривает тестиро‑
вание участников матчей за день до иг‑
ры, измерение температуры перед про‑
ходом на стадион, а также еще ряд мер 
предосторожности. Проект календаря 
высшего дивизиона предполагает про‑
ведение двух туров в неделю, чтобы за‑
вершить сезон к концу июля. Всего в рас‑
писании их осталось 11. На момент оста‑
новки первенства в высшем дивизионе 
в середине марта лидером являлась «Бар‑
селона», всего на два очка опережающая 
«Реал». С большим отставанием от них 
очень плотно шла группа из пяти клу‑
бов — «Севильи», «Реал‑Сосьедада», «Хе‑
тафе», «Атлетико» и «Валенсии». Доста‑
точно высока была плотность и в ниж‑

ней части таблицы. Хавьер Тебас, оце‑
нивая потенциальные потери клубов 
от срыва сезона, называл цифру €1 мл‑
рд, а также, ссылаясь на заказанное La Li‑
ga исследование, говорил о «минималь‑
ном риске» заражения во время матчей 
при тщательном соблюдении протокола 
безопасности. Опасения по поводу воз‑
вращения до сих пор высказала лишь од‑
на команда — «Эйбар».

Заявление Педро Санчеса было сдела‑
но вскоре после обнародования результа‑
тов тестирования игроков La Liga на коро‑
навирус. Оно выявило пятерых инфици‑
рованных.

На самом деле эта статистика — 
не слишком коррелирующая с общеи‑
спанской, довольно скверной,— выгля‑
дит очень неплохо в сравнении с други‑
ми европейскими лигами. Например, ко‑
личество выявленных случаев заражения 
коронавирусом в Английской премьер‑
лиге, собирающейся совершить рестарт 
примерно в те же сроки, что и испанский 
чемпионат, уже достигло восьми. В Рос‑
сийской премьер‑лиге, хотя тестирование 
началось несколько дней назад, корона‑
вирус обнаружен на данный момент у се‑
ми игроков, а анализы пятерых дали по‑
ложительный результат на антитела.

Алексей Доспехов

ЕВРОФУТБОЛ

Премьер — лиге
Испанскому чемпионату потребовалось особое разрешение

Футболисты команд высшего 
дивизиона чемпионата Испании 
(на фото: лидеры «Барселоны» 
Луис Суарес и Лионель Месси), 
приступившие к тренировкам 
еще три недели назад, к рестар‑
ту первенства сумеют подойти 
в оптимальной форме 
ФОТО FC BARCELONA /  
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